

# **BOLETIN DE NOTICIAS**

## **COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID**

**Argumosa, 1-6º-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org**

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.

En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección más arriba señalada.

**BOLETÍN NÚMERO 217**

**FECHA: 18 de Mayo de 2015**

### **SUMARIO**

<b>PAÍS</b>	<b>CONTENIDO</b>	<b>NºPG.</b>
<b>AMÉRICA LATINA</b>	<b>ESTADOS UNIDOS CONTRA AMÉRICA LATINA. EL MOMENTO DESTITUYENTE</b>	<b>2</b>
<b>COLOMBIA</b>	<b>BACRIM, PRETEXTO PARA LA MILITARIZACIÓN</b>	<b>5</b>
<b>GUATEMALA</b>	<b>DECLARACIÓN PARA EL 2º ANIVERSARIO DE SENTENCIA CONTRA EL CRIMINAL EFRAIN RÍOS MONTT</b>	<b>12</b>
	<b>RESISTENCIA INDÍGENA A UNA HIDROELÉCTRICA ESPAÑOLA EN GUATEMALA</b>	<b>13</b>
	<b>PRESIÓN POPULAR MOTIVA RENUNCIA DE LA VICEPRESIDENTA DE LA REPÚBLICA</b>	<b>14</b>
<b>EL SALVADOR</b>	<b>A 40 AÑOS DEL ASESINATO DE ROQUE DALTON. ÉRASE UN HOMBRE A SU PLUMA Y FUSIL ATADO</b>	<b>15</b>
<b>HAITÍ</b>	<b>COMUNICADO DE LA COORDINACIÓN POR EL RETIRO DE LAS TROPAS DE HAITÍ</b>	<b>20</b>
<b>HONDURAS</b>	<b>ESCÁNDALO EN HONDURAS: EMPRESARIOS Y POLÍTICOS DERECHISTAS SAQUEARON LA SEGURIDAD SOCIAL</b>	<b>21</b>
<b>MÉXICO</b>	<b>EL PROLETARIADO AGRÍCOLA Y LA HUELGA EN SAN QUINTÍN</b>	<b>22</b>
<b>NICARAGUA</b>	<b>FUTATSCON ALERTA SOBRE GRAVE SITUACIÓN EN SECTOR PRIVADO</b>	<b>24</b>
<b>PANAMÁ</b>	<b>EL CERCO SOBRE MARTINELLI SE ESTRECHA CON EL ARRESTO DE OTRO EXMINISTRO</b>	<b>25</b>
<b>PERÚ</b>	<b>REPRESIÓN Y MUERTES EN CONFLICTOS MINEROS EN PERÚ</b>	<b>26</b>

## **AMÉRICA LATINA**

### **ESTADOS UNIDOS CONTRA AMÉRICA LATINA. EL MOMENTO DESTITUYENTE**

La Cumbre de las Américas debía estar marcada por Barack Obama y Raúl Castro junto como símbolo del fin de más de medio siglo de enfrentamiento. Pero irrumpió “el caso Venezuela” para recordar que el viejo tío, aun debilitado y atacado en su patio trasero por potencias de creciente poderío, como China, no pierde las mañas.

En la política exterior de Washington llegó el momento “destituyente” de los gobiernos progresistas que le resultan más incómodos. Los caminos para ello serán muy variados, aunque parece por el momento descartado que se repitan operaciones tan abiertas como las recientes contra Manuel Zelaya y Fernando Lugo en Honduras y Paraguay, o el más lejano intento de golpe contra Hugo Chávez de 2002 (con designación previa de presidente bendecido en Washington incluida). La enormemente mayoritaria reacción latinoamericana a la declaración del presidente Barack Obama de que Venezuela es una amenaza a la seguridad de su país habría llevado a que la superpotencia se incline, en este caso, por tomar caminos laterales, usando a algunos gobiernos que para la opinión pública suenan como progresistas como punta de lanza contra Caracas. Quizá algo de eso persiga Obama al pedir una reunión bilateral con sus pares de Costa Rica, Chile y Uruguay durante la cumbre.

El presidente de Costa Rica, Luis Guillermo Solís, por lo pronto, acaba de destituir a su embajador en Caracas, Federico Picado, por decir que “en Venezuela hay una amplia libertad de prensa”, lo que el diplomático demostró enseñando los diarios antichavistas que se venden en los quioscos (Tiempo, 26-III-15). “En los puestos de venta me encuentro con periódicos y revistas cuyos contenidos expresan todo el arco iris posible de posiciones políticas e ideológicas”, había dicho Picado cuando le preguntaron su opinión acerca de la “dictadura chavista”.

“En Costa Rica hay una norma que prohíbe al personal emitir opiniones sobre temas de relaciones internacionales o asuntos internos del país receptor que no hayan sido previamente consultadas. Es una norma que afecta a todos los funcionarios del servicio exterior, y con ella se trata de evitar que se ponga al país en situaciones incómodas”, dijo el canciller Manuel González al justificar la destitución del embajador. Al mismo tiempo González acusaba a Rusia de desestabilizar Centroamérica por su venta de armas a Nicaragua (La Nación, 27-III-15). Alineamiento, que le dicen. Algo de este tipo es lo que es probable que Obama busque al reunirse esta semana en Panamá con la chilena Michelle Bachelet y el uruguayo Tabaré Vázquez. Las declaraciones del canciller Rodolfo Nin Novoa indican, al menos, que en tierras orientales el camino está abonado.

### **Romper el cerco**

Pero lo cierto es que la superpotencia está aislada en cuestiones centrales, en gran medida como consecuencia del tironeo interno entre republicanos y demócratas, que neutraliza cualquier proyecto común para adecuarse a la nueva realidad. Una nueva realidad que dice que en su patio trasero Estados Unidos cuenta con una competencia inesperada apenas unos pocos años atrás: la de la República Popular China. Esa parálisis está facilitando el éxito de las iniciativas chinas en esta región. Demócratas y republicanos coinciden en un punto, sin embargo: América Latina es la zona del planeta más importante para la supervivencia de Estados Unidos como superpotencia. Y para ello se hace esencial mantenerla como coto exclusivo, sin injerencias extracontinentales y bloqueando la posibilidad de que varios países del área trabajen en una misma dirección, o sea: impidiendo cualquier manifestación de independencia.

Como recuerda José Luis Fiori, profesor de economía política internacional en la Universidad Federal de Rio de Janeiro, las sanciones estadounidenses a Venezuela están ligadas a “un movimiento profundo, casi telúrico, cada vez más religioso, fanático y agresivo, en la sociedad, pero con una repercusión cada vez más mesiánica e intervencionista, en el campo de la política exterior de Estados Unidos” (Carta Maior, 7-XI-14).

## **China, China, China**

“El mes pasado puede ser recordado como el momento en que Estados Unidos perdió su papel como garante del sistema económico global”, escribió semanas atrás Lawrence Summers, secretario del Tesoro entre 1999 y 2001 y asesor económico del presidente Barack Obama entre 2009 y 2010 (The Washington Post, 5-III-15). Summers se refería al fracaso de Washington en su intento de convencer a sus aliados más tradicionales de que no se unieran al Banco Asiático de Inversiones en Infraestructura (Aiib, por sus siglas en inglés) promovido por China.

El éxito chino en las relaciones internacionales no deja de sorprender, tanto por la rapidez de sus avances como por su contundencia. La creación del Aiib representa la más potente irrupción del país asiático en el mundo. Los anuncios de Gran Bretaña, Francia, Alemania, Australia y Brasil de que se unirán a esta institución, que se estima puede llegar a sustituir el papel del FMI y el Banco Mundial, sorprendieron a Washington y son una muestra de la creciente influencia de la potencia emergente.

A través del nuevo banco, China invita al mundo a invertir en los corredores económicos transnacionales que unirán Asia y Europa a través de una amplia red de conectividad financiera y de negocios. Los miembros fundadores del banco son 45 países asiáticos –China, India, Singapur e Indonesia entre ellos–, pero a diferencia de las instituciones creadas en Bretton Woods, los votos de cada uno de ellos son proporcionales a su PBI. “Está emergiendo una arquitectura financiera global influenciada por China”, sostiene el think tank Consejo Indio de Relaciones Globales (gatewayhouse.in, miércoles 1). “La infraestructura es a China en el siglo XXI lo que el comercio fue a Estados Unidos en el siglo XX”, agrega.

La incorporación de Gran Bretaña al banco asiático levantó fuertes críticas de la Casa Blanca, quizá porque fue el primer país aliado en hacerlo. Pero a esa deserción siguieron otras. Hasta Israel, un aliado incondicional de Washington, decidió incorporarse al AIIB. “Su adhesión permitirá a Tel Aviv la integración de las compañías israelíes en diferentes proyectos de infraestructura financiados por el banco asiático”, dice el comunicado publicado por el Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel (Russia Today, sábado 4).

En paralelo, el avance de la internacionalización del yuan resulta imparable. El economista Ariel Noyola recuerda que “hace apenas cuatro años, un pequeño grupo de 900 instituciones bancarias realizaban operaciones en yuanes. A finales de 2014, el número aumentó a más de 10 mil entidades” (Russia Today, 31-III-15). La presidenta del FMI, Christine Lagarde, anunció a fines de marzo la inclusión del yuan en los “derechos especiales de giro” (activos de reserva internacional creados en la década del 60 para complementar las reservas de los bancos centrales), de los que esa moneda estaba excluida por el veto que ejerce Estados Unidos.

En consecuencia, China avanza de modo incontenible en todos los frentes, arrastrando aliados, agujereando la arquitectura financiera global, desbaratando planes largamente perfeccionados. Pero cuando Pekín ingresa con fuerza en el patio trasero, la cosa se complica. China anunció planes para invertir 250.000 millones de dólares en la próxima década en América Latina. Estados Unidos tiembla.

### **Zona de exclusión**

La penúltima edición de la revista Military Review, que refleja los puntos de vista del Pentágono, contiene un largo artículo titulado “La aparición de China en las Américas” (1). El trabajo, redactado por Evan Ellis, profesor en el Instituto de Estudios Estratégicos de la Escuela Superior de Guerra del Ejército, analiza los impactos que la presencia china tiene para los intereses estadounidenses.

En primer lugar, sostiene que el ostensible aumento del comercio y de las inversiones chinas “está transformando la infraestructura física” de la región, obras que tienen “implicaciones estratégicas”, como los corredores bioceánicos, la ampliación y modernización de puertos y la construcción de “un segundo canal a través de Nicaragua y la potencial carretera o ‘canal seco’ y enlaces ferroviarios propuestos por Honduras, Guatemala y Colombia”.

En segundo lugar, las viejas instituciones o instancias políticas regionales, como la OEA o la propia Cumbre de las Américas, han ido perdiendo importancia en beneficio de la Unasur o la CELAC,

organismos “que expresamente excluyen a Estados Unidos”. En paralelo, la revista apunta que el éxito económico de China “ha socavado los argumentos de Estados Unidos en cuanto a que la democracia al estilo occidental y los mercados libres son las mejores vías para el desarrollo y la prosperidad”.

En tercer lugar, el análisis de Military Review considera que “la seguridad de Estados Unidos se ve afectada por el financiamiento, inversión y comercio de China con regímenes que buscan la independencia de los sistemas occidentales penales y de responsabilidad contractual, tal como ha ocurrido en diferentes grados con los países del ALBA”. China puede usar las infraestructuras que construye contra Estados Unidos para presionar a los países a fin de que le nieguen a la superpotencia el “acceso a bases, recursos, inteligencia o apoyo político”.

Ahora, razona el Pentágono, la influencia de Estados Unidos en la región está siendo socavada por “la disponibilidad de China como una alternativa al mercado de exportación, fuente de préstamos e inversión” (Military Review, enero-febrero de 2015).

El detalle está en la palabra “alternativa”. A diferencia de lo que sucedía en las décadas de 1960 y 1970, ahora los gobiernos disidentes del imperio pueden recurrir a otros países para resolver sus problemas.

### **Asegurar el patio trasero**

El año pasado los bancos chinos prestaron a los países latinoamericanos más dinero que el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo sumados. Por países, Venezuela fue el mayor receptor de préstamos chinos, y también uno de los mayores destinos de la inversión del gigante asiático en la zona, sobre todo para las explotaciones petroleras y la creación de infraestructuras.

En Argentina la petrolera china Sinopec acaba de firmar un acuerdo de colaboración con YPF, explota el yacimiento de Vaca Muerta y participa en la expansión de redes ferroviarias y del metro de Buenos Aires. En Brasil, Sinopec se hizo con el 30 por ciento de la portuguesa Galp y el 40 por ciento de la española Repsol. Se calcula que China domina ya un tercio del sector minero peruano, con fuerte presencia en la extracción de cobre. “En toda la región las compañías chinas desarrollan proyectos de telecomunicaciones, automoción, agricultura, construcción y sectores energéticos, lo que extiende la influencia de Pekín, y no sólo a nivel económico” (Russia Today, lunes 6).

El brasileño Fiori estima que se está asistiendo a una “revalorización geopolítica y geoeconómica del Caribe y de América del Sur como tableros relevantes de la competencia global entre Estados Unidos y China, y de la competencia regional de estos dos países con Brasil” (Carta Maior, 25-XII-14).

Para avalar esa afirmación esgrime el trabajo del principal geoestratega estadounidense, Nicholas Spykman. Más de la mitad de la obra de Spykman *America's Strategy in World Politics*, publicada en 1942, está dedicada al papel que debe jugar la potencia en América Latina y en particular en Suramérica. El teórico divide la región en dos zonas: una “mediterránea”, que incluye a México, Centroamérica, el Caribe, Colombia y Venezuela, en la que la supremacía de Estados Unidos no puede ser cuestionada, una suerte de “mar cerrado” cuyas llaves pertenecen a Washington.

Por otro lado aparece la zona de influencia de los grandes estados del sur (Argentina, Brasil y Chile). Spykman apunta que si estos países se unieran para contrabalancear la hegemonía estadounidense, “deben ser respondidos mediante la guerra” (Valor, 29-I-14).

En los últimos años los países que impulsaron el Mercosur ampliado y la Unasur, básicamente Brasil, Argentina y Venezuela, entraron en la “línea de tiro de Estados Unidos”, que no puede aceptar que un proyecto convencional de integración económica (como fue el Mercosur en sus inicios) se transforme en un bloque político liderado por Brasil “con el objetivo de impedir toda intervención externa en América del Sur”.

La alianza de Brasil con China, India y Rusia en los Brics, y de Argentina y Venezuela con China y Rusia es otra línea roja para Washington. Que esas alianzas no pasen a mayores es un objetivo central de la política estadounidense. Máxime cuando sobre todo Brasil, pero también Argentina y Venezuela, se involucraron en un conflicto lejano, como el de Oriente Medio, condenando la ofensiva

de Israel en la Franja de Gaza en agosto y setiembre de 2014 y tomando distancia del bloqueo a Irán (Carta Maior). Cortarles las alas, de eso se trata.

Fuente: Raúl Zibechi. Ceprid

## **COLOMBIA**

Lo que le espera a Colombia en el eventual pos conflicto

### **BACRIM, PRETEXTO PARA LA MILITARIZACIÓN**

Un estamento cercano a la cúspide del gobierno de Colombia ha manifestado la existencia de 'temores' de que luego del posible Acuerdo de Paz con el grupo insurgente FARC, pueda producirse el surgimiento o repotenciación de un genérico crimen organizado en la forma de 'bandas' y este "aproveche la debilidad del estado", tomando ventaja de que "ha ganado experiencia y conocimiento en todas las formas de violencia", quedando planteado un futuro para aquella nación en el cual estos grupos delincuenciales, "pueden ser semilla de la próxima guerra", con la reconvención abstracta, por parte de aquella casta de poder, de que ello sucederá "si no se hacen bien las cosas". Es particularmente alarmante que ya se anuncie con detalles la posibilidad de una nueva guerra, sin haber concluido la anterior.

En el mismo sentido otro implicado directo en las negociaciones del gobierno de Bogotá y las FARC, el 'Alto Comisionado' para la Paz en la Habana Sergio Jaramillo, tajantemente profetisa que "Colombia entrará en una etapa de transición en la que será necesario contrarrestar la incidencia de las bandas criminales (Bacrim)". El mismísimo jefe de estado Juan Manuel Santos ha estipulado con vehemencia respecto a estas: "Quiero dejar algo muy en claro, estas organizaciones no tienen sino un camino, someterse a la justicia, porque los que buscan algún tipo de tratamiento diferente no lo van a encontrar. Se someten a la justicia o terminarán en una cárcel o en una tumba". En otras palabras, se hace una expresa declaratoria de otra guerra a un enemigo ya designado.

Un conspicuo representante de la contrainsurgencia cipaya colombiana, también negociador en la Habana, al respecto manifiesta a manera de admonición, que hacia el futuro "el peligro es que otros quieren ocupar el espacio de las Farc"; es decir, la 'posible criminalización de algunos elementos de las FARC que no se acojan al proceso de paz, a manera de factor que hará parte notoria de un futuro paisaje delictual colombiano, a través por ejemplo de carteles y fantasmagóricas alianzas con traficantes ilegales mejicanos. Dando pié a la posición de las FF.AA. de que en dichas condiciones el porvenir de la fuerza pública "no será un tema de discusión al interior de esa Mesa de Negociación". Estos enunciados acerca de las poco definidas Bacrim, acompañados de aquello de lo intocable de modelo militar en Colombia (pentagonal), son ya una doctrina oficial estatal en las negociaciones de paz, mirando a lo que equívocamente se ha denominado "pos conflicto".

¿Colombia aún luego del posible pacto de paz gobierno-Farc y después del previsible gobierno-Ejército de Liberación Nacional (ELN), estará abocada a continuar navegando en un mar de violencia cambiando algunos actores políticos?

Analogías en América Latina. En El Salvador luego de una guerra civil (1980-1991) con unos setenta y cinco mil muertos y desaparecidos, la sorprendente aparición de las pandillas denominadas Maras, ha sido el fenómeno dominante de su sociedad en el siglo XXI. Estas Maras provenientes de California, arriban deportadas trasladando sus estructuras de funcionamiento, creciendo justamente en los gobiernos del derechista y proestadounidense partido ARENA (el de Roberto D'Aubuisson instigador de los escuadrones de la muerte en la guerra civil), hasta constituir poderes que logran paralizar el país mediante la directa intimidación, como es lo sucedido en septiembre de 2010; produciendo con ello una nueva militarización de la sociedad salvadoreña en procura de su castigo. En esta situación la tasa de homicidios se eleva considerablemente con ocasión de interminables vendettas entre las diversas pandillas, son frecuentes los asesinatos de destacados miembros de la comunidad, se presenta desplazamiento forzado de sectores de la población en medio de un clima de amenazas, apreciándose también el crecimiento de las actividades de traficantes de sustancias ilegalizadas. En estas circunstancias el miembro de la mara se ha constituido en la personificación del enemigo de la sociedad. Las maras adquieren tal entidad que en múltiples ocasiones establecen diálogos para pactar treguas, desarmes e integración en proyectos laborales con el gobierno incluso

con mediación de la OEA. El ambiente de miedo colectivo es permanente, a la par de darse la constante intervención a todo nivel de EE.UU. en El Salvador, bajo el pretexto de la Lucha Contra el Narcotráfico” y demás plagas.

En el caso de Guatemala azotada por décadas de una inclemente guerra contrainsurgente de tipo genocida (1962-1996), ocasionante de unas doscientos mil muertes entre ejecutados y desaparecidos (por la cual el presidente Bill Clinton en 1999 lamentó la injerencia de su país en Guatemala desde por lo menos 1954), luego de la subscripción del acuerdo de paz de 1994, el ‘pos conflicto’ ha dejado hasta 2010 unos sesenta y cuatro mil homicidios. Al presente los actos delincuenciales comunes son los generadores principales de la violencia colocando contra la pared a la sufrida sociedad guatemalteca, junto con el infaltable tráfico de psicoactivos ilegales y sus secuelas. Subyace la continuidad de una real ‘cultura del terror’, forjada por el pasado remoto de la agresión colonial y su prolongación en la doctrina paranoica anticomunista, sentidos esta vez en un terror selectivo de origen estatal, del cual emergen personificaciones negativas a temer como la del omnipresente ‘delincuente peligroso’, cuyos actos criminales tienen relación con el estado de pobreza y la latente situación de una cada vez menos soslayada procuración en los medios de comunicación de las llamadas deshumanizadamente ‘limpiezas sociales’. Tampoco Guatemala ha podido disfrutar de un ambiente de tranquilidad y bienestar luego del fin de su guerra civil; como en El Salvador el crimen, el miedo y la corrupción imperan. Así mismo, Washington allí proyecta su sombra.

Esto es perfectamente concurrente con las formas políticas y económicas impuestas en la región centroamericana, de extracción de materias primas y trabajo, en detrimento de la población. Toda Centroamérica ha sido envuelta por una telaraña de Tratados de Libre Comercio (TLC) con EE.UU. y sus aliados del centro capitalista.

Difusas Bandas en Colombia. Las denominadas tecnocráticamente Bacrim (acrónimo de bandas criminales), se han constituido en organizaciones omnipresentes, todopoderosas, con estrategias de actuación enmarañadas y no obstante coordinadas, a la vez, con inmensa capacidad de corrupción en instituciones ya sea del poder central, fuerza pública y demás funcionarios estatales locales, en casi exacta coincidencia con los territorios directamente ocupados por paramilitares ya conocidos, produciendo impunemente masacres, homicidios selectivos (por ejemplo de defensores de DD.HH.), extorciones, desplazamientos forzados y muchos otros delitos.

Los nombres de estos destacamentos son bastante distintivos: ‘Los Urabeños’, ‘Rastrojos’, ‘Gaitanistas’, ‘Nueva Generación’, ‘Clan Úsuga’, ‘Águilas Negras’, ‘Oficina de Envigado’, ‘Renacer’, ‘Machos’, ‘La Empresa’, etc., poseyendo filológicamente más una reminiscencia a comandancia policial, que a espontánea jerga del bajo mundo. Es resaltado el grupo delincencial Bacrim llamado ‘Los Urabeños’ como la principal organización de traficantes ilegales, conformado por antiguos paramilitares (derecha) no insertados, ex miembros del ya desmovilizado Ejército Popular de Liberación (izquierda), más nuevos ‘reclutas’ de bandas criminales, en una curiosísima mixtura, nunca bien estudiada.

Las Bacrim con su peculiar naturaleza difusa también son sujetos a perseguir en el ‘comercio ilegal de oro’, en directo perjuicio de empobrecidos mineros artesanales que han extraído el metal por generaciones como único sustento, quienes chocan con grandes intereses de compañías extraccionistas foráneas; una razón más para ser perseguidos estos mineros artesanales asimilados trapaceramente a Bacrim con todo el ‘peso de la ley’.

Fuentes de la Realidad Bacrim. De manera abrumadora las informaciones sobre estos grupos proceden, como lo reconocen las mismas investigaciones académicas, de fuentes oficiales o medios de comunicación, estos últimos en Colombia, no sobra recalcar, también de orígenes oficiales en prácticamente todos los casos. Apenas enunciamos el control absoluto de prensa, TV y radio por parte de gruEpos económicos respaldando la integridad de las decisiones de fondo del gobierno y las de sus mentores externos. Ilo permite la intensiva práctica de Operaciones Psicológicas en Colombia con base en la mencionada colusión, acondicionando la aceptación de esta “realidad” en la sociedad. Espacios de noticias en Colombia y su pertinaz información sobre delitos sensacionalista y

desconectada de las circunstancias sociales, propagando exclusivamente sesgadas versiones gubernamentales, en contravía de cualquier ética periodística, son directa prueba de ello.

Bacrim Multinacionales. De las Bacrim se relata una explícita 'presencia internacional de su brazo armado', justamente en las repúblicas díscolas al dominio de EE.UU. de Venezuela y Ecuador; los nombres de guerra de estos bandidos en el exterior son idénticos de los que operan en Colombia: 'Rastrojos', 'Urabeños', 'Águilas Negras' (nombre relacionado con la contrainsurgencia paraestatal en todo el mundo), 'Oficina de Envigado', etc. Llegan hasta México y Perú en materia de tráfico, producción y distribución de estupefacientes; es decir, estas formidables bandas se encargan de todo el intrincado proceso clandestino.

Las Bacrim poseen múltiples contactos en el extranjero y de conformidad a esas extrañas referencias de medios y agencias oficiales interesadas, constituyen verdaderas franquicias, en Perú y Bolivia y hasta acreditan 'oficinas de cobro' en España con la infaltable "posibilidad" de expandirse a toda Europa (¡Uff!). También en esa maraña de presunciones de difícil comprobación, se habla de que en Santa Cruz de la Sierra en Bolivia (otro país revoltoso del cual la DEA fue expulsada) se han establecido criminales (como no) colombianos, y de allí estos van a Brasil o a Argentina, para a su vez enviar psicoactivos ilegales a Europa. Debemos recordar que en el presente las situaciones políticas internacionales de estas naciones mencionadas las han distanciado de los dictados del gobierno de Washington, autoproclamada suprema autoridad en materia de psicoactivos ilegalizados, a pesar de ser EE.UU., precisamente el principal centro de consumo mundial y de elucubrar decenas de planes infructuosos de control de estas sustancias, o al menos eso se nos dice todos los días.

Cuando se llega a los destinos de los psicoactivos ilegales controlados absolutamente por estas empresas delictivas presentes y futuras etiquetadas Bacrim, el asunto ya toma ribetes de industria a gran escala, como la de cualquier producto de exportación digamos café o bananos. Se habla de rutas centroamericanas 'a través' de Panamá, Honduras, Guatemala, México, en el Caribe República Dominicana, Bahamas, Puerto Rico; territorios de una u otra forma bajo el control del gobierno de EE.UU. y sus ampulosas agencias secretas. Pero si no es por estas vías, las Bacrim no tienen problemas si llegan con sus 'productos' desde Colombia, Brasil, o Venezuela a Europa pasando por Namibia, Sudáfrica y Zimbawe, Guinea Ecuatorial, Sierra Leona, Malí, Cabo Verde, Guinea-Bissau, y Mauritania. (¡Vaya portentos multinacionales!) Aquí debemos entonces preguntarnos, ¿Dónde quedan las sofisticadas actuaciones de toda esa parafernalia de espionaje y represión dirigida por EE.UU. y sus aliados? ¿De qué sirve esa pléyade de agencias como la NSA, la DIA, el FBI, la Agencia de Control de Alcohol, Tabaco y Armas (ATF), la impudicamente sospechosa DEA (la de las fiestas pagadas por traficantes ilegales a quienes debía perseguir en Colombia) y qué decir de la abominable CIA, todas actuando con plena jurisdicción en Colombia con la aquiescencia del complaciente gobierno de Bogotá? ¿Y todos esos cuerpos militarizados colombianos encargados de "perseguir" el delito, multiplicados por tres en personas asignadas a la tarea y presupuesto en la última década? ¿Cual es la real misión de todos ellos si los delitos que supuestamente persiguen no disminuyen siquiera?

Bacrim y Destacamentos Paramilitares Híbridos. Con todo y despliegue de logística militar (en Colombia la policía está fuertemente militarizada), del aparato judicial, aunque ampliamente conocido en su corrupción, incluso relacionándose con el paramilitarismo (ver la prensa colombiana hablando de miembros de los altos tribunales de justicia), y al menos teóricamente, poderosas agencias del primer mundo operando a sus anchas, los grupos delincuenciales Bacrim deberían mimetizarse en la sociedad para obtener fluidos beneficios económicos y sustraerse a la justicia. No obstante, ocurre lo inverso, llegando a ordenar 'paros armados' y en varias ciudades de Antioquia y la costa Caribe y se desdoblán en contingentes de paramilitares cazando campesinos reclamantes de la restitución de sus tierras usurpadas con violencia justamente por paramilitares (un derecho reconocido expresamente por ley), con extremo terror provocan desplazamientos de población, cuestiones bastante extrañas para organizaciones semi-intangibles dedicadas al tráfico de psicoactivos y variados delitos muy rentables, cuya discreción debería ser fundamental para tal acumulación ilegal.

Es bien sabido como dentro de la contrainsurgencia es dable el reclutar a la parte más páfida de los cuerpos armados oficiales y la hez de la delincuencia. Así a las Bacrim se les endilga, y esto es muy revelador, el colaborar con el ejército en los homicidios eufemísticamente denominados “falsos positivos”; a la sazón, la llamada ‘Oficina de Envigado’ ayudó con este tipo de asesinatos en Manizales y Pereira en beneficio de dádivas a militares del Batallón Mártires de Puerres, ‘premios’ auspiciados por el ministerio de defensa en cabeza de Camilo Ospina durante el gobierno de Álvaro Uribe Vélez. Amnistía Internacional afirma sin ambages: “El paramilitarismo sigue vigente aunque con otras estructuras y otros nombres que antes”. Es evidente que las genéricas Bacrim son una fachada construida prolongando dicha presencia.

Es constatable que las Bacrim ejecutan prácticas híbridas entre la contrainsurgencia y la delincuencia como los paramilitares tradicionales, en teoría desmovilizados en 2006 bajo el mandato presidencial de quien se acusa en Colombia de ser su protector, Álvaro Uribe Vélez.

Por tanto la naturaleza de estas bandas criminales inasibles, omnipresentes, autoregenerables, como si fuesen la versión política en el siglo XXI del Espíritu Santo, las induce a ser al menos complementarias con la real implantación de aviosos planes militares en Colombia, pues justo en estos años de vigencia del Plan Colombia y demás sucedáneos ejecutados por los gobiernos de extrema derecha, las Bacrim han crecido sin obstáculo alguno en personas y territorios, precisamente los cabalmente copados por cuerpos militares con directo apoyo pentagonal. Nueva coincidencia.

Constante Incoherencia. Las siempre cuestionables estadísticas oficiales colombianas son abundantes en actuaciones de las autoridades destinadas formalmente a interrumpir específicamente este complejo circuito ilegal con una parafernalia burocrática e incesantes acciones contra estos delincuentes. El mismo jefe de estado Juan Manuel Santos, ha lanzado al respecto una antinomia: “Este año 2015 hemos reducido las acciones del crimen organizado en un 50 %, casi 30 jefes o cabecillas han sido capturados y más de 420 de sus integrantes han sido capturados”. Sin embargo, como ya ha sido resaltado aquí, a la vez el mismo empecinado primer mandatario persiste en ubicar al ‘crimen organizado’ como una prioridad en el pos conflicto: “las acciones contra el crimen organizado son ahora una prioridad para el Gobierno con miras al posconflicto”. Si las Bacrim han sido reducidas verdaderamente de tal manera ¿por qué debe enfocarse el ostentoso aparato represivo colombiano en ellas? Si van siendo diezgadas paulatinamente, como da a entender el Presidente, ¿qué motiva esa obsesiva prioridad futura?

Es patente el doble discurso del gobierno; de una parte se está desarticulando con el aparato gubernamental a estos gaseosos y ambivalentes grupos Bacrim y de otra, estos son incontrolables pues se declara que el enclenque estado colombiano en cuanto a funciones sociales y a la vez ostensiblemente hipertrofiado en lo que respecta a las armas, no podría confrontar a dichas pandillas derechistas mezcladas con guerrilleros izquierdistas no desmovilizados, etc., una vez ocurriera la firma del acuerdo final en la Habana. Como si en Colombia actuaran en un espacio absolutamente vacío, cuando lo ostensible es un aparataje policiaco-militar-tecnológico vigilando por doquier el país.

Dichas descomunales capacidades autónomas de asesinato, control, mimetismo, infiltración y corrupción, llegando a los ultra vigilados centros urbanos, repartiéndose zonas enteras del país con millones de habitantes en su interior, son más cercanas a un argumento cinematográfico, que a las reales actividades de uno o unos cuerpos delincuenciales en la periferia capitalista tropical de un país cliente de un imperio en el siglo XXI; al menos de acuerdo a como son descritos por quienes explican sus procederes.

Ininteligibles Estudios sobre las Bacrim. Tecnocráticamente hablando estos grupos han sido definidos como “estructuras delincuenciales nacionalmente desarticuladas, con un alto poder corruptor, intimidador y armado que han combinado la producción y comercialización de drogas con la afectación violenta de los derechos y las libertades de los ciudadanos en las zonas rurales y en la periferia de algunos centros urbanos del país”. Así las Bacrim serían grupos autónomos localmente con proyección internacional, lo cual es contradictorio pues su accionar en el exterior anunciado por doquier en el carácter de traficantes de psicoactivos ilegales, requiere conexiones y demostraciones de influencia y coordinación, lo cual los haría mucho menos incorpóreos y nacionales de lo que son

anunciados. La capacidad de corrupción proclamada se halla en contravía de la naturaleza de un ente 'desconectado', pues aquella implica en el mundo actual redes sofisticadas de influencia y protección. En cuanto a que estén armados es dicente este hecho al ocurrir en zonas especialmente vigiladas por el estado y por tanto, de alguna forma, ser toleradas por el mismo en la consecuencial intimidación de los habitantes; es un misterio supra terrenal como las Bacrim se proveen de dicha panoplia. La producción y comercialización de sustancias ilegales las hace continuidad del circuito ya establecido con la tradicional advertencia de que de variadas maneras existen 'a pesar' de las autoridades nacionales e imperiales.

También sorprende que estudios de ONGs y demás omitan principios de investigación antiguos como el Quid Prodest: el cual busca establecer quien posee la capacidad material para realizar hechos tan complejos como cadenas nacionales e internacionales de delitos, junto con su ocultamiento y la oportunidad, si es del caso, de endosarlos a las Bacrim; y el Quid Bonus: quien resulta beneficiado con las múltiples acciones de esas bandas, en circunstancias de manifiesta intención de proseguir el control social existente a nivel geopolítico, por parte de la potencia del continente.

Otra investigación con el fundamento de costumbre, declara que en varios departamentos, las Bacrim están realizando acciones (sin especificar cuáles), con el fin de prepararse para asumir el negocio de sustancias ilegales (multipretecto), en los territorios controlados por las FARC, luego del eventual acuerdo de paz con el gobierno colombiano, sin que se exprese la razón por la cual no ocurre una apropiada actuación en estas regiones de la fuerza pública para impedir tan evidente insuceso, planteamiento que debería ser obvio en un documento contextualizado y crítico.

Se da por sentado algo a la vez absolutamente sin explorar: "la capacidad de reproducción que tienen las bandas criminales, así como la efectividad de sus mecanismos de reclutamiento." Se evita auscultar las circunstancias de la población en una sociedad con índices de miseria como pocos del continente, con desplazamiento forzado y la concurrente 'inoperancia' del estado para impedir tales casos.

Como muestra de la vida interna de estas vaporosas bandas son exhibidos organigramas de imposible comprobación, con idealizadas estructuras que inducen a pensar en raíces policiaco-militares, conteniendo la 'mácula' adicional de basarse en la mayoría de las veces en las permanentemente interesadas fuentes oficiales; se reafirma en estos estudios por lo menos una acientífica proclividad a la verdad dominante, cuando en el fondo es perceptible en el tema una compleja concepción político-militar ejecutándose y a la vez por realizar control social, ya practicada en otros lugares.

Corrupción. Relacionado con las Bacrim existe otro enunciado categórico expresado por el denominado pomposamente 'ministro del Postconflicto', el general en retiro de la policía militarizada Óscar Naranjo; en este caso el empotrado opinador afirma que "la corrupción es el peor enemigo de la construcción de la paz", para rematar "que para evitarlo es necesario fortalecer las instituciones y generar mayor participación ciudadana". De su parte, John F. Kelly jefe militar del Comando Sur de EE.UU. (agente de la represión y destrucción de Iraq), también estima a la corrupción en Colombia como un problema a 'combatir', con lo cual el tema adquiere características de malicioso libreto oficial del poder dominante para la región.

La putrefacción al interior del mismo estado generada por estas Bacrim, no es distinta de la que se presenta en zonas donde justamente existe 'dominio' de destacamentos paramilitares, participando autoridades locales a su vez en el funcionamiento de aquellas bandas. Contextualizando este punto hacemos nuestras las palabras de Pilar Calveiro: " la corrupción no puede entenderse como una disfuncionalidad sino que es inherente al modelo... se vincula con la proliferación de la criminalidad y las mafias, perfectamente funcionales y articuladas a la globalización del mercado ya que lo expande a áreas prohibidas, como el tráfico de drogas, de personas, órganos..." Desde tiempo atrás se advierte como la "corrupción es piedra angular de la dominación". Y por lo tanto eficaz al esquema general de manejo de masas en el capitalismo contemporáneo.

En la práctica la corrupción en Colombia es una notable "institución"; allí los políticos y en general los funcionarios venales de alto rango quedan por fuera de la posibilidad de ser objeto de cierta justicia.

Alguno in extremis caerá a manera de chivo expiatorio, nunca quienes son fieles a poderes internos y externos, pues lo contrario generaría una desbandada, en el sentido más literal de la expresión. El fenómeno hace parte de otros procesos de control poblacional con orígenes políticos, económicos, culturales etc., por fuera del país, donde la podredumbre estructural del sistema guarda relación también con el arsenal de excusas de reforzamiento de la 'seguridad' a nivel mundial.

Control Poblacional Violento de las Bacrim. El control violento de las Bacrim sobre la población ha sido perpetrado intensamente por años. Al presente sus atrocidades selectivas pero brutales y a la vez como hemos mencionado, se realizan en completa equivalencia con los proceder y de manejo violento de la población de los 'tradicionales' paramilitares y el estado.

En el estratégico puerto de Buenaventura aquellas cometen masacres con especial ferocidad siendo simple y llanamente paras: "Si bien el gobierno nacional califica a los Urabeños, la Empresa y las AGC como "bandas criminales emergentes" (Bacrim), varias fuentes vinculan directamente a estos grupos con paramilitares, al menos en lo que respecta a su origen. Por ejemplo, la Unidad de Víctimas, la agencia del gobierno que brinda asistencia a víctimas del conflicto armado y personas desplazadas, indicó recientemente que los tres grupos en Buenaventura son "estructuras armadas, emanadas del proceso de desmovilización" y señaló que los Urabeños eran una "organización aparentemente paramilitar".

En estas circunstancias, es significativo que se han presentado recientemente 'acercamientos' entre La Fiscalía General de la Nación (órgano de facto al servicio del poder ejecutivo) y algunos de estos grupos (Clan Úsuga) con el fin de 'entregarse' a la justicia, a pesar de realizar crímenes de lesa humanidad y que esta posibilidad como tal no existe en la actual legislación colombiana; coincidentalmente, se tramita una ley en el congreso (conformado en buena parte por parapolíticos), con el propósito de hacer posible la negociación. No es de extrañar que la OEA (es decir EE.UU.) aparezca mediando.

Bacrim como Tótum Revolútum Delictual. El tráfico ilegal de estupefacientes, usina generadora del crimen organizado contemporáneo, se halla vinculado a la organización capitalista global y en más de un sentido, ha sido perfectamente funcional a esta. La distribución de actividades, su compartimentación y su especificidad dan a entender una jerárquica y sincronizada telaraña criminal en las Bacrim-Traficantes ilegales, funcional al Estado, el cual pretexta su actuación de fuerza en la sociedad reprimiendo el pequeño tráfico ilegalizado, pero como es notable, dejando cierta permanencia de impunidad selectiva de lo pesado de grandes capos, al menos pro tempore; la continuidad de las diversas Guerras Contra las Drogas de Richard Nixon y sucesores, siempre inconclusas e inexplicadas lógicamente, empero utilísimas como argumento de intervención de la Casa Blanca prolongándose ilimitadamente y las turbias actividades Bacrim, es palmaria.

En general los esquemas el funcionamiento Bacrim implicarían los delitos estimados como menores del criminal común, conectándose con otros de mayor entidad mediante una cadena de acuerdos, compensaciones, distribución de territorios, conducentes a los grandes grupos delictuales, para así lograr una especie de simbiosis de fenómenos de dispar impacto culminantes en los actos criminales más perturbantes, como serían los cometidos por las redes de tráfico ilegal y otras agrupaciones de delincuentes organizados. Algo ya detectado como forma de elaboración conceptual del enemigo a perseguir en un marco político de dominación violenta en Centro América.

En el distorsionado panorama social colombiano, el gran capo internacional del tráfico ilegal, el miembro de una banda de ladrones de coches, los 'macro y micro extorsionistas' (crimen organizado), el vendedor de artículos de marca pirateados, el ladronzuelo de objetos personales, a la par del destacamento paramilitar, son unificados como problema nacional digno de severo castigo y de aparato represivo reforzado. A partir del concepto Bacrim con su estructura delictual de tal ambigüedad, es factible la práctica de una especie de administración del delito en lugares, tiempos, modalidades e intensidad, mediante la cual se proyecta zozobra sectorizada y dosificada, como política de control social del poder ejecutivo en la población. El revoltijo criminal propicia la represión ilimitada y subrepticia.

Cultura del Miedo. El filósofo político Noam Chomsky ya en los años setenta expresaba: "El terror no es una consecuencia fortuita sino que tiene una relación funcional con el clima de inversión. " El

ambiente de inversión extranjera debe mantenerse sin oposición, a través de un aparato de control social violento en este caso patrocinado por el gobierno de los EE.UU., formulador, proveedor y sostenedor de 'modelos de seguridad' en Colombia, como lo ha sido en otras partes del mundo desde hace décadas; se justifica dicha parafernalia bélica con el mantenimiento de un estado generalizado de miedo en la población. De hecho para el sistema político de la democracia neoliberal, el terror, ahora selectivo y dosificado, debe prevalecer a efecto de garantizar el orden draconiano que necesita la voraz acumulación capitalista neoliberal. Los TLC tienen mucho que ver con esta situación, pues a partir de ellos las inversiones extranjeras son protegidas legalmente en detrimento del país a saquear, y lo ilegal contrainsurgente actúa a fin de anular a través de la brutalidad derechos fundamentales reconocidos. Colombia suscribió en 2009 un leonino tratado de libre comercio con EE.UU.

Conclusiones. Se presentan analogías entre la guerra antiterrorista y la contra el crimen: "Ambas son una construcción del poder global por cuanto este crea las condiciones para el desarrollo de un fenómeno inicial que luego reproduce y multiplica. Ambas son funcionales a las actuales formas de organización, acumulación y concentración del neoliberalismo. En ambos casos se construye desde una perspectiva bélica un problema de orden social y político, lo que permite desplegar gran cantidad de violencia tanto en el ámbito nacional como internacional".

Luego del desgaste de la figura del terrorista, con su brumosa intencionada, ostensiblemente se abre paso el nuevo enemigo, una vez más, interno y confuso. Ese delincuente de pandilla, banda paramilitar-delincuencia común, grupo menor, el tradicional traficante ilegalizado, el corrupto burócrata cínico, o una etérea mixtura de estos, el cual como en veces anteriores, puede ser cualquier miembro de la población, con lo cual se cumple con el requisito del 'enemigo interior' extendido y difuso de la aún vigente Doctrina de la Seguridad Nacional (DSN), de tristes antecedentes en el prototipo de enemigo interno de la Alemania nazi.

Como una de las características de la denominada globalización existe una conexión entre lo legal y lo ilegal, se hace borrosa la frontera entre lo militar y lo policiaco, la reivindicación social y lo criminal, la normalidad y el Estado de Sitio. Las Bacrim con su ambigüedad delincuencia-contrainsurgencia en determinadas zonas o regiones, cumplen a cabalidad dichos propósitos de una manera sutil, sin animosidad al abuso estatal, la ostentación brutal de los años setenta y sin la notoriedad de los paramilitares de la década final del siglo pasado y la primera del presente. Resultan ideales en la administración estatal del delito herramienta de control social.

En conjunción con lo relatado, es anunciado un aumento del consumo de psicoactivos ilegalizados en Colombia; bajo este dato y las consabidas premisas persecutorias se continúa allí con la política dramáticamente fracasada Guerra Contra las Drogas, la cual ha servido en el terreno de los hechos en EE. UU. para perseguir a clases desposeídas, minorías étnicas, etc., y en América Latina facilita sangrientamente conjurar intentos de soberanía.

En el caso colombiano, la reorganización capitalista con acumulación riqueza por desposesión violenta, implica políticamente hablando una democracia formal dirigida por élites deshonestas con elecciones sin alternativa real (México es también patético en este sentido) y resultados preestablecidos a través de diversas manipulaciones y despolitización generalizada. Ello implica la funcionabilidad política del estilo delincencial Bacrim, en 'democracias' limitadas a vacíos ritos electoreros, constatada también en Mesoamérica.

El genocidio y el ataque contra civiles del tipo paras-Bacrim ocurre concienzudamente como resultado de una inhumana racionalidad de eficiencia bélica, política, económica o biológica; es lo sucedido cruelmente en el presente en el caso de Buenaventura sobre el Pacífico, perpetrado de acuerdo a los medios oficiales por las Bacrim en una penumbra propagada por ellos mismos, desplazando población, en concomitancia con la ejecución de planes políticos y económicos locales, empero así mismo, geoestratégicos.

Es patente el carácter inocultablemente político de las Bacrim, es decir su vocación, por llamarla de alguna manera, de ser funcionales a la encubierta contención de acciones reivindicativas y de la defensa de derechos y reclamación de libertades conculcadas. Consecuencialmente se convierten en una especie de franquicia local-transnacional, operando en estratégicas zonas rurales, en

periferias o dentro de ciudades en actividades semiclandestinas (como prostitución), en las cuales se controla con violencia selectiva a la población estimada por el capitalismo actual como sobrante en Colombia.

El criminólogo estadounidense Michael Tonry ha manifestado que en Colombia “los planificadores de la guerra sabían exactamente lo que estaban haciendo”, refiriéndose a la contrainsurgente de los recientes tiempos; lastimosamente esto continúa pasando. De una guerra se pasa concienzudamente a la siguiente.

Desde hace muchos años Colombia ha sido establecida como una parte de Suramérica conformante de ese mare nostrum anunciado por uno de los fundadores de la geopolítica estadounidense Nicholas J. Spickman, y por ello es constante el interés de Washington en mantener el mando a toda costa sobre este país (máxime la disidencia en la vecina Venezuela), así como en casi toda Centroamérica también miembro del ‘mar interior’ gringo. En Colombia con estos nuevos instrumentos tácticos para la dominación, del tipo Bacrim, demás cuerpos contrainsurgentes anteriores, y la ‘corrupción’, debidamente acondicionadas, la continuidad del conflicto ya más que centenario entre EE.UU. y América Latina, van tomando una remozada variante en el norte de Suramérica. Allí el saldo, al menos por ahora, ha sido la muerte de entre trescientas a cuatrocientas mil personas y la profundización de la desposesión de las inmensas mayorías.

**Alberto Rojas Andrade-Rebelión**

## **GUATEMALA**

### **DECLARACIÓN PARA EL 2º ANIVERSARIO DE SENTENCIA CONTRA EL CRIMINAL EFRAIN RÍOS MONTT**

Con motivo de la 2º conmemoración de la sentencia contra Ríos Montt emitida por el Tribunal de Alto Riesgo “A” de Guatemala, presidido por la jueza Yassmin Barrios, las organizaciones firmantes, que conocimos del proceso judicial que fructificó en dicha sentencia, que fue anulada a los 10 días de su publicación, queremos trasladar a las autoridades de ese país, a nuestros gobiernos y a la opinión pública en general que consideramos el contenido de la sentencia emitida el 10 de mayo de 2013 un hito en el camino de la verdad.

La anulación y el resto de maniobras de quienes apoyan la impunidad de los crímenes cometidos durante el conflicto armado no ha podido eliminar el hecho histórico de ver a víctimas y testigos ratificando unos hechos que a los ojos de la humanidad constituyen unos crímenes execrables, que jamás debieron de cometerse y que, tres décadas después, han podido ser conocidos por un tribunal. El veredicto emitido condenando al criminal Efraín Ríos Montt por delitos de Genocidio y contra los deberes de humanidad a 80 años de cárcel, contiene una crónica verdadera de la intención de acabar con la vida de la población ixil, siendo especialmente relevantes los testimonios y peritajes que ilustraron como el ejército guatemalteco, bajo la dirección del presidente golpista, utilizó a la violencia extrema contra la mujeres para eliminar a la población y cultura ixil.

Por lo tanto, reivindicamos el contenido de dicha sentencia, anulada por artimañas de leguleyos utilizadas como excusas por quienes ven en la Verdad, la Justicia y la Reparación de las víctimas un riesgo para sus intereses económicos y políticos, cuando en realidad dar satisfacción a las víctimas en el sistema de justicia es el arranque de un nuevo tiempo de progreso, equidad y dignidad para el país. Reconocer y cumplir con los derechos de las víctimas es dar un giro a la situación actual de amenazas y agresiones a quienes desde el sistema de justicia y desde la sociedad, defienden los derechos humanos como norma fundamental de convivencia de cualquier sociedad,

Actuando en consecuencia con lo expuesto, animamos a visitar y actuar a través de internet en <https://www.facebook.com/sentenciaporgenicidio> e informamos que vamos a presentar la publicación de la sentencia que condena por Genocidio a Ríos Montt el próximo día 26 en Madrid, para que se conozca y sirva de ejemplo de lucha contra la impunidad que hasta la fecha tienen estos y otros crímenes contra la Humanidad.

Madrid, 8 de mayo de 2015

Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos (AIETI)

Comisión de Derechos Humanos Hispano-Guatemalteca (CDHHG)

Comité Oscar Romero de Madrid

Iniciativas de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ICID)

Madrid Paz y Solidaridad de CCOO-Madrid

Paz con Dignidad (PcD)

Plataforma de Solidaridad con Chiapas y Guatemala de Madrid

SODEPAZ

## **RESISTENCIA INDÍGENA A UNA HIDROELÉCTRICA ESPAÑOLA EN GUATEMALA**

Durante todo el mes de mayo, la Plataforma de Apoyo a Chiapas y Guatemala de Madrid ha iniciado una campaña para denunciar el acoso a bases y líderes indígenas por parte de la compañía gallega Hidralia.

El miércoles 29 de abril, Saúl Méndez y Rogelio Velásquez, comparecieron ante la Sala Séptima de la Corte de Apelaciones en Huehuetenango, Guatemala. Sus abogados intentaban probar los numerosos errores, tanto de forma como de fondo, de un proceso que trata de desmovilizar la resistencia indígena a los megaproyectos de la compañía española Hidralia y sus filiales.

La hidroeléctrica es parte del entramado del empresario gallego Luis Castro Valdivia, que inició su expansión hacia Latinoamérica hace casi una década, acuciado por las constantes denuncias de corrupción y delitos medioambientales. “De 48 empresas que figuran en el Registro Mercantil a nombre de Luis Castro Valdivia, 36 disponen de apenas tres domicilios sociales. El valor total de las empresas es de 61 millones de euros, y sin embargo solamente consta un trabajador como único asalariado afiliado a la seguridad social”, informa la Coordinadora Galega para a Defensa dos Ríos (Cogader).

En la expansión de la compañía Gallega hacia Latinoamérica, la elección del Guatemala, no ha sido casual. Guatemala ha dado pruebas de tener una de las legislaciones más permisivas con las multinacionales que se instalan en el país y un largo historial de represión de los movimientos indígenas de resistencia frente a los megaproyectos.

El caso de Saúl Aurelio Méndez y Rogelio Velásquez

Entre los casos más graves de represión se encuentran los de Saúl Aurelio Méndez y Rogelio Velásquez. Ambos fueron detenidos junto con otros siete compañeros en Barillas el 2 de mayo de 2012. En esta primera detención fueron acusados de los desórdenes que se produjeron por el asesinato de un campesino a manos de trabajadores de la empresa Hidro Santa Cruz, filial de la gallega Hidralia. Todas las detenciones las realizaron civiles armados y sin orden judicial.

Saúl y Rogelio permanecieron en prisión preventiva más de ocho meses, tras los cuales fueron puestos en libertad. Siete meses más tarde, el mismo día que Saúl y Rogelio asistían a la Audiencia, en teoría a un mero trámite, la firma de papeles relacionados con su puesta en libertad, eran de nuevo detenidos por agentes de la División Especial de Investigación Criminal (DEIC) en las puertas de tribunales.

Esta vez, se les acusaba del linchamiento y ahorcamiento a un matrimonio relacionado de diversos robos, en el que habían participado más de 500 personas. A pesar que los hechos ocurrieron en 2010, la hija de los fallecidos no puso la denuncia hasta mediados del 2013 coincidiendo con la puesta en libertad de Saúl y Rogelio. Los testigos de la acusación eran cuatro niños que se encontraban en la casa el día de los hechos de edades comprendidas entre los 3 y 9 años.

El caso, pese a todo, continuó su curso plagado de irregularidades. Los hechos habían prescrito, el Juez de Paz de Barillas asegura que en esa fecha los detenidos no estaban en el lugar de los hechos, los hermanos de la mujer asesinada movieron el cuerpo de la escena del crimen cuando aún estaba viva, lo cual impide saber la causa de la muerte y la enterraron sin permisos.

Ya durante el juicio, la soga con la que ahorcaron a las dos personas cambio de color y de tamaño al menos en una ocasión, y los testimonios de los policías y testigos de la acusación se contradicen a propósito de la participación de Saúl y Rogelio en el linchamiento.

#### Acusados de feminicidio

El hecho de que eligieran este caso para encerrar de nuevo a Saúl y a Rogelio no es casual ya que en Guatemala, después del genocidio perpetrado contra los pueblos indígenas de los años 80, existe una legislación muy dura en el tema del feminicidio. La ley impide que los acusados por estos delitos tengan opción a solicitar libertad provisional mientras se instruye la causa. Es por ello, que el desenterrar un caso ya prescrito, en el cual había una mujer asesinada, permitía a las autoridades guatemaltecas mantener a los activistas en prisión. Tanto Saúl como Rogelio permanecen en prisión incomunicados desde agosto del 2013.

El próximo 15 de mayo es la fecha fijada para que se resuelvan las apelaciones presentadas el 29 de abril. Hay muchas posibilidades de que Saúl y Rogelio salgan en libertad, pero como explica Claudia Samayoa, de la Unidad de Defensores de Derechos Humanos de Guatemala, “desde el año 2012 se contabilizan cientos de procesos de denuncia judicial y detenciones ilegales: unos 200 defensores de derechos humanos. Poco importa la endeblez de las acusaciones y que los dirigentes sean liberados meses después: el daño ya está hecho, tanto a las personas como a la cohesión, organización y resistencia comunitarias”.

Además de Saúl y Rogelio, sobre los que pesa una condena de 33 años, se encuentran, en prisión preventiva, Francisco Juan, Arturo Pablo, Adalberto Villatorio, Rigoberto Juárez y Domingo Baltazar, por pertenecer a movimientos de resistencia a los megaproyectos de la empresa española Hidralia en Barillas.

En todos estos casos es fundamental el apoyo internacional que reciban, por lo que la Plataforma de apoyo a Chiapas y Guatemala está recogiendo firmas de apoyo en su página [www.madridconchiapasyguatemala.org](http://www.madridconchiapasyguatemala.org), donde informan de las acciones que se están organizando durante el mes de mayo para denunciar el caso.

**Fuente: Emma de Coro. Diagonal**

## **PRESIÓN POPULAR MOTIVA RENUNCIA DE LA VICEPRESIDENTA DE LA REPÚBLICA**

Ayer viernes 8 de mayo 2015, la Vice-Presidenta de la República dimitió públicamente de su cargo tras semanas de protestas sociales que surgieron en respuesta a un nuevo escándalo de corrupción que involucra a las más altas autoridades de Gobierno. El centro de la ciudad retumba con cuetes y manifestaciones espontáneas de alegría. Los jóvenes, quienes hoy llevaban ocho días de haberse encadenados a la puerta del Palacio Nacional, celebran con alegría la noticia, acompañados de centenares de ciudadanos quienes allí comienzan a concentrarse; las redes sociales vibran y califican esta noticia como una victoria del pueblo. La convocatoria programada para el día de mañana se refuerza desde el twitter, facebook y whatsapp. La consigna Vamos por más, Vamos por la renuncia del Presidente se difunde y vitorea.

El día de ayer, la Corte Suprema de Justicia dictaminó que existían suficientes elementos para dar inicio a un proceso judicial que conllevaría a un antejuicio contra la vice- mandataria, aunque desvinculó al Presidente Otto Pérez Molina del caso. El expediente fue trasladado el Congreso de la República, hoy dominado por los partidos de la oposición, para que de manera expedita conformara una comisión de cinco diputados electos al azar. La integración de esta comisión se concluyó por la tarde del día de ayer y se había comprometido con entregar su dictamen en un mínimo de siete días. Según procedimiento, el dictamen de esta comisión tendría que avalarse por un mínimo de 105 de los 158 diputados. De considerar que existen suficientes elementos para proceder en eliminar la

inmunidad a la VP, el caso hubiera pasado al Organismo Judicial. De manera paralela, se interpuso un recurso de exhibición personal por parte de algunos diputados de oposición, dado que se temía su posible fuga, que conllevó a que una jueza se hiciera presente en el Palacio de la República quien confirmó que la vice-mandataria estaba efectivamente allí presente.

Los jefes de bancadas del Congreso de la República se encuentran reunidos ahora para recibir formalmente la renuncia de la Roxanna Baldetti y se inicia el proceso para nombrar a un nuevo Vice-Mandatario. Los manifestantes ya se han congregado en su alrededor, edificio guardado por numerosas fuerzas antimotines.

Si, renunció la Vice-mandataria, pero el sistema sigue intacto. Las movilizaciones ciudadanas que han sumado cada vez más adhesiones en distintos estratos de la sociedad guatemalteca, fueron indudablemente, un factor decisivo. Desde los soportes políticos y económicos de este perverso sistema se han activado ya los dispositivos para calmar los ánimos de la población., restaurar un clima de relativa estabilidad política y evitar que se extiendan las protestas. Temen que desde las dispersas expresiones sociales y políticas de la izquierda, desde las diferentes alianzas de los movimientos sociales, se puede propiciar un proceso de “contagio político” hacia segmentos de la clase media y las mayorías históricamente empobrecidas y marginados, cuyo eventual despertar podría modificar sustancialmente la correlación de fuerza y poner en riesgo su sofisticado y perverso sistema de dominación. En tal sentido, buscarán indudablemente evitar con todos los medios que tienen a su alcance, que esto suceda. Es muy probable, que se comienzan a divulgar campañas que buscan aislar y desacreditar como grupos radicales a aquellos manifestantes quienes demandan reformas más sustanciales, como tampoco, que eventualmente retorna un manejo policiaco más represivo de futuras protestas.

Con la renuncia de la Vice-mandataria se abren distintos escenarios. Desde expresiones políticas de la derecha se plantea que el actual Presidente de la República, ya debilitado políticamente, debería ser acompañado por “ personas notables” obviamente seleccionados por ellos hasta que concluya el mandato el 14 de enero del 2016. Han intensificado la campaña para que la gente no vote Nulo y se inmersa en el proceso electoral que es un perfecto distractor. Apuestan a un reacomodo que les permite recuperar el control y crear condiciones para una “transición controlada” hasta que puedan impulsar una asamblea constituyente impuesto bajo sus criterios y lógica.

Las fuerzas sociales y políticas comprometidas con el cambio social y la izquierda, no estaban preparados para la actual crisis y aún carecen de acuerdos políticos que les permitiría irrumpir en este contexto con propuestas concretas, con excepción de la necesidad de impulsar una Asamblea Constituyente desde los Pueblos. Deberían definirse claras metas tácticas que abonan en términos organizativos, políticos, ideológico- políticos y alianzas a lo estratégico. Si los partidos políticos de izquierda, los pueblos y movimientos no logran converger en acuerdos comunes, es muy probable, que se pierda otra oportunidad para reconfigurar las fuerzas. Oportunidades políticas que se pierden, no se recuperan fácilmente. La historia reciente del país es un rosario de oportunidades políticas perdidas. No permitamos que esto ocurra.

**Fuente: Simona V. Yagenova. Rebelión**

## **EL SALVADOR**

### **A 40 AÑOS DEL ASESINATO DE ROQUE DALTON. ÉRASE UN HOMBRE A SU PLUMA Y FUSIL ATADO**

El día 14 de mayo de 1935, nace en San Salvador, capital de la República de El Salvador, uno de los más brillantes poetas y ensayistas latinoamericanos : Roque Dalton García. Comprometido con la lucha de su pueblo, vivió las penurias, alegrías y las contradicciones de una época que marcó igualmente su muerte, a manos de sus propios compañeros en la guerrilla, el día 10 de mayo de 1975.

Hace un tiempo, mi hijo mayor, demandó explicaciones respecto a su nombre. El por qué de llamarse Roque, de donde provenía tal manera de llamar a alguien. Por qué se llamaba Roque y no

Juan por ejemplo. No tuve que hacer mucha memoria para recordar a un poeta y su vida, que llenaron mis horas por largas jornadas y que influenció esta elección a la hora de dar un nombre significativo a este hijo que hoy interrogaba por su patronímico. Roque Dalton García es el nombre del ejemplo. Un hombre al cual podemos perfectamente, asimilar la paráfrasis de su propio homenaje a la muerte del Che. Roque Dalton es: *“la encarnación de los más puro y lo más hermoso que existe en el seno de esa actividad grandiosa que nos impone nuestra época: la lucha por la liberación de la humanidad; la profunda lección moral y política de su vida y de su muerte forma parte inapreciable del patrimonio revolucionario de todos los pueblos del mundo, y cuya desaparición física es un hecho irreparable para el cual no debemos escatimar lágrimas de revolucionarios; la actitud fundamental a que nos obliga su actual inmortalidad histórica es hacernos verdaderamente dignos de su ejemplar sacrificio”*

### **Un Hombre como Nosotros**

*“La poesía no se escribe con ideas, sino con palabras”* declaraba, a fines del siglo XIX, el poeta francés Guillaume Mallarmé. Esta sentencia, errada en Latinoamérica, y supongo que en el resto del planeta, sobre para todo aquel que tenga como arma de combate la escritura contra las injusticias que se cometen, cae estrepitosamente ante la obra vital y literaria de poetas, narradores y todos aquellos hombres y mujeres que han hecho de la literatura el modo de expresar verdades, sentimientos, deseos, anhelos e igualmente fracasos. Uno de esos hombres: vital, vigoroso y tenaz fue Roque Dalton García, una de las figuras cimeras de la poesía Latinoamericana del siglo XX. Tan genial como desconocido, tan brillante como comprometido con las causas de justicia y libertad de su pueblo: El Salvador, país en el que nació el 14 de mayo de 1935.

Hijo de un estadounidense afincado en esas tierras centroamericanas y una enfermera salvadoreña, estudió en un Colegio de jesuitas, que le entregó las armas de la disciplina y la constancia. A pesar de esa formación religiosa supo empaparse de la realidad trágica de su pueblo y abreviar su espíritu inquieto con letras de Neruda, Vallejos y los representantes de la escuela Surrealista. Los poetas franceses como Billón, Saint John Perse, Kafka, Salarrué y hasta Henry Miller allegaron agua a ese molino creativo, inquieto, pleno de un humor desbordante y de extremo rigor intelectual, como solía caracterizarlo el fallecido escritor argentino Julio Cortázar.

Roque Dalton se definía como uno de nosotros, sin más ni menos: *“Yo como tú amo el amor, la vida, el dulce encanto de las cosas, el paisaje celeste de los días de enero. También mi sangre bulle y río por los ojos que han conocido el brote de las lágrimas. Creo que el mundo es bello, que la poesía es como el pan, de todos. Y que mis venas no terminan en mí, sino en la sangre unánime de los que luchan por la vida, el amor, las cosas, el paisaje y el pan, la poseía de todos”*. Poeta y revolucionario son dos conceptos que en Roque Dalton se conjugaron con perfecta armonía. Demostró, mediante su temática como escritor y en la vida práctica como intelectual comprometido con las causas justas de su pueblo y de Latinoamérica, que la verdad sí podía ser encerrada en palabras. Mediante la poseía, sostenía Dalton, era posible decirlo todo

*“... Poesía, perdóname por haberte ayudado a comprender que no estás hecha sólo de palabras...”*  
*“...agradecido te saludo poesía porque hoy al encontrarte (en la vida y en los libros) ya no eres sólo para el deslumbramiento, gran aderezo de la melancolía. Hoy también puedes mejorarme, ayudarme a servir, en esta larga y dura lucha del pueblo...”* Para Roque Dalton el trabajo poético le permitía expresar su propia vida, de la que era testigo y coautor, su tiempo, los hombres, el medio que compartían con todas sus interdependencias: *“Camino para tal intento, desde el hecho, aparentemente simple de ser salvadoreño, o sea, parte de un pueblo latinoamericano que busca su felicidad luchando contra el imperialismo y la oligarquía criolla y que, por razones históricas bien concretas tiene una tradición cultural sumamente pobre. Tan pobre, que solamente en una debilísima medida la ha podido incorporar a esa lucha que reclama todas las armas”*.

### **Un Poeta Revolucionario**

Todo tipo de temas ocupó su mente. Sus letras, opiniones y acciones son expresión de diversidad basada en la riqueza en el uso del lenguaje, y el compromiso político que lo embargaba. Su riqueza oral y escrita se demostraba verbo a verbo, en una poesía de rompimiento con los moldes y usanzas

de la época. Sus poemas son verdaderos edificios elaborados con insólitas relaciones, entre elementos disímiles en una lucha dialéctica de unión y lucha de contrarios.

Viajó, al igual que su referente político y modelo de hombre: El Che, por gran parte de Latinoamérica. Vivió en Santiago de Chile, donde estudió la carrera de leyes y en México, donde se empapó de periodismo y tertulias literarias. A pesar de militancias, luchas, y avatares políticos su visión de la poesía era firme: *“El poeta debe ser, fundamentalmente fiel con la poesía, con la belleza. Dentro del caudal de lo bello debe sumergir el contenido que su actitud ante la vida y los hombres le imponga como gran responsabilidad de convivencia, Y aquí no caben los subterfugios ni la inversión de los términos. El poeta es tal porque hace poesía, es decir, porque crea una obra bella. Mientras haga otra cosa será todo lo que quiera menos un poeta. Lo cual, por supuesto, no implica con respecto al poeta una privilegiada situación entre los hombres, sino tan sólo una exacta ubicación entre los mismos y una rigurosa limitación de sus actividades, que también sería eficaz en el caso de particularizar la calidad de los médicos, los carpinteros, los soldados o los criminales”*.

“La ventana en el rostro” escrita en el año 1961 fue su primer libro, y en él están contenidos las características de lo que sería todo su trabajo futuro: Un lenguaje fulgurante y de ruptura, la voluntad conceptual y una estructura innovadora que empieza a abrirle paso en la gran camada de poetas, cuentistas, ensayista y novelistas que ha dado Latinoamérica en el siglo XX. Le siguió “El Turno del Ofendido”, donde comienza a perfilarse con mayor nitidez su poesía plena de ironía y crítica no sólo frente a otros poetas, sobre todo los adoradores del soneto, que para Dalton significaba, en ese momento “una poesía conservadora, anacrónica y no sólo por el formalismo esencial que el sonetismo conlleva, sino porque los problemas de la vida actual no caben en vasos tan puros y estrechos” (Carta de Roque Dalton a los autores de la Revista “De aquí en adelante”).

En el Poema “Canto a Nuestra Posición” dedicado a su amigo y compañero Otto René Castillo, expresa su crítica afilada a esos llamados de hacer florecer todo en el poema ya que el hombre parecía ser un pequeño dios: *“...¿Cómo pudisteis cantar infamemente a las abstractas rosas y a la luna bruñida, cuando se caminaba paralelamente al litoral del hambre y se sentía el alma sepultada bajo un volcán de látigos y cárceles, de patronos borrachos y gangrenas y oscuros desperdicios de vida sin estrellas?... Ay poetas que os olvidasteis del hombre, que os olvidasteis de lo que duelen los calcetines rotos, que os olvidasteis del final de los meses de los inquilinos, que os olvidasteis del proletario que se quedó en una esquina con un bostezo eterno inacabado, lleno de balas y sin sangre, lleno de hormigas y definitivamente sin pan... ay poetas ¡como duelen vuestras estaturas inútiles!”*

Estudió e investigó con rigurosidad y con originalidad la historia de El Salvador a través de la publicación de un libro de testimonio fundamental, para el estudio de los acontecimientos relacionados con las luchas obreras y campesinas en El Salvador: “Miguel Mármol: la insurrección en El Salvador: año 1932” donde a través de la historia de este personaje real se da cuenta de la represión al levantamiento campesino y que ocasionó 20.000 muertos en apenas tres meses. Su quehacer literario lo colocó al servicio de su pueblo y cuando este reclamó su presencia en esa Inmensa estepa verde que son las montañas de Morazán, y ellas se convirtieron en su hogar no dudo un minuto en convertirlas en una nueva trinchera de palabras y balas.

Morazán se convirtió en el último centro de su creación, no sólo de dardopalabras maravillosas lanzadas al centro de la injusticia, golpes de ideas, de agudezas sustantivas, verbales y adjetivas, bofetadas de realidad, sino también de plasmación de ese hombre nuevo, que años atrás, en montañas de la sierra boliviana se empezó a visualizar en forma de pájaro de fuego llamado Ernesto. Morazán sería su escalón más alto en la vida de un revolucionario, su vida plena pero también su muerte, tan brutal como absurda a manos de una fracción de la organización guerrillera en la cual militaba, en el trágico 14 de mayo del año 1975.

Este hombre, bajo en estatura pero gigante como poeta y rebelde en una conjugación práctica y , estaba convencido que una de las vías fundamentales, posibles de transformar al intelectual en intelectual revolucionario era la acción social. Una práctica que le daba temor, tan presente junto al miedo y la pérdida de la inocencia en cada uno de sus poemas: *“27 años: Es una cosa seria tener veintisiete años, en realidad es una de las cosas más serias. En derredor se mueren los amigos de*

*la infancia ahogada y empieza a dudar uno de su inmortalidad*". Esa praxis social debía hacerse en el seno de la lucha de los pueblos que llevan a cabo su combate por dejar sólo de sobrevivir y llegar a conocer lo que es vivir como un verdadero ser humano. Su paso por Cuba, donde dejó a sus dos hijos, para dedicarse a la lucha guerrillera le dio la formación necesaria, no sólo desde el punto de vista político sino que literario y de reconocimiento expresado en su Premio Casa de las Américas, La Habana, Cuba, 1969, por su poemario "Taberna y Otros Lugares".

Este libro de poemas es la expresión de lo que fue Roque Dalton, un insurrecto permanente, un visionario, un hombre dotado de gran sutileza. En plena efervencia pre- Primavera de Praga en el año 1968, Roque Dalton solía visitar las viejas tabernas del centro de la capital de la ex Checoslovaquia, después de su trabajo en la Revista Internacional, que reunía la crema y nata de los ideólogos comunistas de ese entonces. En esas visitas llenas de espumosos brebajes, Roque, armado de una vieja máquina grabadora se deleitaba escuchando las conversaciones de estudiantes, obreros y soldados.

De ese trabajo salió Taberna y Otros Lugares, pero también el convencimiento que el socialismo, en aquellos grises países de Europa del Este no eran el modelo natural de esa visión de mundo, que tarde o temprano reventaría por sus propias contradicciones, y que Latinoamérica no debía trasladar mecánicamente las experiencias políticas allende el Atlántico.

### **El Gran Habitante del Pequeño Pulgarcito**

Uno de sus hijos, Juan José Dalton lo describe como un tipo genial, poseedor de sentido del humor inigualable, un hombre que sabía esconder las tristezas bajo una permanente sonrisa y con una decisión inquebrantable. Así, cuenta Juan José: *"En la Habana teníamos un vecino que se llamaba Fernando Martínez, era un experto en marxismo-leninismo. Como en su casa se había roto el refrigerador, mi papá le guardaba la carne y le pollo a cambio de clases de materialismo. Cuenta Fernando que en una de esas calurosas tardes de 1972, había salido a la verja de su casa. Bajando por la calle J, del Vedado (donde aún está nuestra casa en La Habana), venía rodando mi padre. El poste de la esquina lo detuvo. Fernando se le acercó. "¿Roque, que te pasa chico? Mira como vienes..." "No voy a seguir bebiendo Fernando, porque si no, no voy a poder ser guerrillero", le contestó a modo de autocrítica. "Efectivamente, nunca más lo volví a ver tomado... Fue la última vez. Nunca creí que esa la despedida", me contó aquel cubano*". Era la última vez pues su próximo paso era integrarse a las fuerzas guerrilleras que actuaban en El Salvador.

Roque era también un escritor del más íntimo lirismo, capaz de expresar los dolores que llegaban del testimonio práctico de las heridas de su pequeño pulgarcito, como una vez definió la poetisa chilena Gabriela Mistral a El Salvador. Sus letras venían del pueblo, de la herida vallejana que carcomía la vida de ese Salvador suplicante de ser salvado. Nos legó la policromía de su estilo, la riqueza y vivacidad de su prosa refulgente y dinámica, la belleza de sus ideas y lenguaje. Nos dejó un arma defensiva a la cual recurrir, cuando los significados y significantes nos amenazan con evadir sus responsabilidades. Sus escritos no marcharon nunca al margen de la hoy tan vilipendiada lucha de clases pero, esa contradicción vital era transmitida en forma tan sugerente y pedagógica, tan finamente irónica y genial, que podía enseñar más con el corazón que con manuales, con su experiencia más que con citas de sesudos personajes. Roque, a su manera, mostró el escalón más alto del ser humano, para llegar a tener los derechos nunca alcanzados de su pueblo:

El escritor y el artista latinoamericano promedio, lucha en distintos niveles contra el régimen que lo discrimina, lo humilla y lo persigue; y más, que el poeta y el escritor, es el subversivo, el perseguido, el preso, el torturado. Y comienza a ser el asesinado junto a miles de su pueblo, y el que combate con las armas en la mano, en consecuencia los nombres de Javier Heraud, Edgardo Tello, Otto René Castillo encabezan la lista.

"Su pequeña amada patria" era un tema constante en sus letras. Mezclaba en ello la rabia y la ternura, el amor y el odio más profundo. Mientras su madurez biológica avanzaba inexorable, su florecimiento intelectual, nutrido en tierras latinoamericanas y europeas, desbordaba los cauces poéticos conocidos hasta la época. Su amor por ese pedazo de tierra de 20.000 kilómetros cuadrados, no tenía los límites señalados en mapas y acuerdos políticos, pero se había transformado, con el paso de los años y el exilio, en un dolor que laceraba todo su ser, y lo

convencía que la redención de su Salvador, pasaba por liberarlo de todo aquello que roía su existencia.

Roque estaba convencido, que la libertad de su diminuta tierra era parte de la construcción de múltiples patrias dispersas por la mestiza Latinoamérica. La edificación de un verdadero Nuevo Mundo, con hombres nuevos era considerada por Roque Dalton como un camino plagado de dificultades, una senda difícil, dura y terrible, que no cesaba de inéditos y más penetrantes dolores para lograr erradicar su enajenación: *“Necesitas bofetones, electro-Shocks, Psicoanálisis, para que despertés a tu verdadera personalidad... habrá que meterte a la cama, a pan de dinamita y agua, lavativas de cóctel molotov cada quince minutos, y luego nos iremos a la guerra de verdad, todos juntos, novia encarnizada, mamá que parás el pelo”*

### **Ser Fuerte sin perder la Ternura**

Roque fue también periodista, de aquel que desolla, que enseña y no hace de la lisonja el pan de cada día. Se alejó y burló del dogmatismo obnubilante, verdadero opio del deseo y práctica de cambios. Los esquemas incuestionables, hayan sido políticos o literarios no eran su alimento. No existía disyuntiva entre su creación artística y su actividad política, entre versos y reforma agraria, entre ensayos literarios y prácticas guerreras ¿Su máxima? La duda, siempre la duda en lugar del dogma que adormece. La crítica que construye en lugar del acatamiento incondicional.

El aprendizaje de esto fue un proceso doloroso: *“Mi actitud ante el contenido ideológico y la trascendencia social de la obra poética está determinada fundamentalmente por dos hechos extremos: el de mi larga y profunda formación burguesa y el de la militancia revolucionaria que mantengo desde algunos años. La práctica en las filas del partido ha organizado mi preocupación e siempre por los problemas de la gente que me rodea, del pueblo, en último grado y ha ubicado con exactitud ante mi atención, las responsabilidades fundamentales a las cuales deberse, así como a la forma concreta de realizar esos deberes a lo largo de la vida.*

*Pero los largos años en el Colegio Jesuita, el desarrollo de mi primera juventud en el seno de la chata burguesía salvadoreña, el apegamiento a formas de vida irresponsables, alejadas con santo horror del sacrificio o de los problemas esenciales de la época, han dejado en mí sus marcas, las cicatrices que aún ahora duelen”.*

Estas palabras escritas en su Ensayo “Poesía y Militancia en América Latina” son ese ejemplo de autocrítica que animaba a Roque Dalton y que resumen esa vida plagada de contradicciones pero siempre honesta. El destino con la revolución marcó su existencia, era un indiscutible compromiso de pareja. En un mundo como el que se nos presenta en este nuevo milenio requiere de nuevos honores, de nuevas formas de enfocar los cambios necesarios para los pueblos subdesarrollados, pero igualmente se necesita de un conciencia de revolucionarios, de poetas como Roque que si la muerte no lo tuviese en su seno, seguiría convocando a esta generación de móviles y globalización en la necesidad de ser revolucionarios hoy, en la época dura, la única que da posibilidades de ser sujeto de epopeyas: *“Ser revolucionario cuando la revolución ha eliminado a sus enemigos y se ha consolidado en todos los sentidos puede ser, sin lugar a dudas, más o menos glorioso y heroico. Pero serlo, cuando la calidad de revolucionario se suele premiar con la muerte es lo verdaderamente digno de la poesía. El poeta entonces la poesía de su generación y la entrega a la historia”.*

Roque Dalton García entregó su poesía a toda una generación de latinoamericanos que a 40 años de su asesinato, tan brutal como absurda a manos de un grupo de dogmáticos que jamás conocieron al verdadero Roque, camuflado bajo el nombre de Julio Delfus Marín en las montañas de Morazán. Quienes lo asesinaron jamás le perdonaron su humor, su desparpajo ante las más insólitas situaciones, su imaginación llena de optimismo por el mejoramiento humano.

El poeta Nicaragüense Julio Valle al saber sobre la muerte de su amigo dijo a su hijo Juan José “Mirá hermano, quienes mataron a Roque no tenían humor” una ingeniosidad tan permanente y vital que hizo exclamar a Eduardo Galeano que Roque era capaz de hacer reír hasta las piedras. Capaz de sacar sonrisas, pero recordarnos sobre el sufrimiento de sus hermanos en el Poema de Amor: *“Los que ampliaron el Canal de Panamá (y fueron clasificados como “silver roll” y no como “gold roll”) los que repararon la flota del pacífico en las bases de California, los que se pudrieron en*

*las cárceles de Guatemala, México, Honduras, Nicaragua, por ladrones, contrabandistas, por estafadores, por hambrientos... los sembradores de maíz en plena selva extranjera, los reyes de las páginas rojas, los que nunca sabe nadie de dónde son, los mejores artesanos del mundo, los que fueron cosidos a balazos al cruzar la frontera, los que murieron de paludismo o de las picadas del escorpión o de la barba amarilla en el infierno de la bananeras, los que lloraron borrachos por el himno nacional, los arrimados, los mendigos, los marihuaneros, los guanacos hijos de la gran puta... los eternos indocumentados, los hacelotodo, los vendelotodo, los comelotodo, los primeros en sacar el cuchillo, los tristes más tristes del mundo, mis compatriotas, mis hermanos”*

Roque Dalton murió, y ahora que El Salvador luego de muchos años de guerra civil empezó una nueva y enigmática caminata por inéditos derroteros, es imperativo recordar a aquellos, que regaron con su fresquísima sangre el camino que hoy transitan otros nuevos hombres. Él murió, pero está encarnado en muchas vidas, que encuentran en su ejemplo, la luz que guía y alecciona. Ha resucitado en este nuevo El Salvador, tal vez un poco mejor que aquel sangrante país que conoció sus pasos terrenos. Roque Dalton, hombre pequeñito de estatura pero gigante y feroz con la pluma y el fusil está riendo, y lo hace henchido de placer a pesar de las masacres y las lágrimas jamás recuperadas.

Roque es el recuerdo de la sangre joven prodigada por salvadoreños e internacionalistas que lucharon por un Salvador más justo, que entregaron sus vidas por una causa que no importaba tener como norte la muerte si de verdad se moría entre pájaros y árboles, como decía el poeta Javier Heraud. Roque ha triunfado y pronto será: Parques infantiles, escuelas, hospitales, será nuevos poemas por venir, un continente reidor y feliz por tener en su vientre a millones de nuevos Roques por nacer.

Fuente: [Pablo A. Jofre Leal. Rebelión](#)

## HAITÍ

### **COMUNICADO DE LA COORDINACIÓN POR EL RETIRO DE LAS TROPAS DE HAITÍ**

**"Exigimos detener esas acciones, restituir lo robado y reparar las múltiples deudas y crímenes de esta ocupación y colonización de Haití"**

Sra. Jefa de las Minustah Sandra Honoré

Queremos hacerle llegar, nuestro firme rechazo a la situación de avasallamiento que vive el pueblo haitiano. Este pueblo, al que se pretende invisibilizar, no ha cesado de expresar en manifestaciones multitudinarias su rechazo más absoluto al invasor, a las tropas de ocupación que representan las Minustah, exigiendo su retiro inmediato, sobre lo que en dos oportunidades, el disuelto senado haitiano, también se ha expedido por unanimidad. ¡Hay que terminar con 100 años de ocupación y colonización de EEUU! Exigimos que cese la intervención económica, política y militar de la llamada "comunidad internacional" en los asuntos internos de ese país.

Exigimos en especial, que se retiren de manera inmediata e incondicional, las tropas de la MINUSTAH que ocupan Haití, que se ponga fin a la tutela que ejerce sobre su presente y futuro y que se repare los daños y crímenes cometidos.

Desde hace 11 años las tropas de la *Misión de Naciones Unidas para la Estabilización de Haití* – la MINUSTAH –, ocupan Haití a pedido de las potencias como EE.UU., Francia y Canadá. El Consejo de Seguridad renovó su mandato, reafirmando su permanencia hasta por lo menos 2016, negando por completo, la incidencia de esa misma presencia en el desarrollo de los acontecimientos. Desde entonces, la crisis política provocada en ese país no deja de profundizarse, las muestras de intromisión sobre todo del "Core Group" de la "comunidad internacional" se multiplican a diario y las fuerzas de la MINUSTAH han participado activamente en la represión de las manifestaciones multitudinarias que ha provocado varias muertes.

La grave crisis que hoy enfrenta el pueblo haitiano, agravada con el golpe del actual gobierno con cuatro años sin realizar las elecciones a las que estaba comprometido constitucionalmente y la

fragilidad del proceso electoral actual amenazado por las maniobras del gobierno y de los narcotraficantes, desmiente todos los argumentos esgrimidos para justificar la continuidad de la MINUSTAH. ¿Cómo pueden hablarle al pueblo haitiano de soberanía y democracia, de respeto por su Constitución, quienes ocupan su suelo con tropas extranjeras, que desprecian a la población y la someten desconociendo sus derechos más básicos, como el de autodeterminarse? ¿cómo pueden hablar de reinstitucionalizar, si han manipulado las elecciones presidenciales e impuesto al actual presidente, para luego seguir apoyando sus atropellos e incumplimientos constitucionales? ¿Y han introducido la epidemia de cólera, que hasta ahora ha matado a 8.700 haitianas y haitianos e infectados a otras 730.000 personas, negándose a la vez a aceptar su responsabilidad, escondiéndose en la impunidad total?

La tercerización de la ocupación militar, a tropas latinoamericanas mayormente, además deja libres a los poderes de siempre para concentrarse en la ocupación política y económica de Haití, continuando las perversas prácticas colonialistas de siglos. Especializándose en la explotación petrolera y megaminera, la expansión del turismo de lujo, el agronegocio exportador y la maquila, y ayudado por el Banco Mundial y otras Instituciones Financieras Internacionales, desalojan a campesinos y pescadores de sus tierras, mantienen los salarios a nivel miseria y echan mano a la fuerza represiva entrenada por la MINUSTAH. Todo a costa de una deuda también creciente, tanto financiera como social, ecológica y de género.

La realización de esta Conferencia, y los planes en proceso de los que trata, que ocurre justo cuando se acaban de conocer nuevos casos de pedofilia y abusos sexuales practicados por efectivos franceses de las "misiones" de la ONU en Rca. Centroafricana (que se suman a una larga serie de hechos similares incluyendo los de efectivos uruguayos en el Congo y Haití), una vez más ocultados deliberadamente por las autoridades de la ONU con la cínica excusa de "proteger a las víctimas", demuestra que la intención es continuar sin revisión alguna esta política.

"Una especie de biombo usado por algunas potencias para mantener su dominio y abrir una fase de nueva colonización", como denunció Patrice Lumumba días antes de ser asesinado. Millones de muertos acumulados en este medio siglo bajo presencia de la ONU, dicen lo mismo.

La permanencia de las tropas y la tutela de la MINUSTAH son una burla más de las esperanzas de "los pueblos", traicionados por la sumisión de las Naciones Unidas a los intereses del poder.

Exigimos que escuche la voz del pueblo haitiano. Son las y los haitianos, quienes tienen el derecho, pueden y serán los artífices de su propio destino. Si existiera vuestro compromiso con la paz solo podría ejercerse con el retiro inmediato de todas las tropas, abandonando la imposición de una policía militar extranjera dispuesta a bañar en sangre la legítima rebelión del pueblo oprimido.

Exigimos que reconozcan sus responsabilidades en el debilitamiento de las instituciones haitianas y el incumplimiento de los derechos humanos de su población, en la inseguridad acrecentada por las violaciones a mujeres, niños de parte de las fuerzas de la MINUSTAH, y en la introducción del cólera, la "ayuda" a los procesos de entrega y saqueo de las vidas y bienes naturales del pueblo de Haití. Exigimos detener esas acciones, restituir lo robado y reparar las múltiples deudas y crímenes de esta ocupación y colonización de Haití. No nos cabe duda que políticas de solidaridad y cooperación genuinas son posibles; es hora que más países multipliquen los ejemplos justos y generosos que existen.

**Coordinación por el retiro de las tropas de Haití - (Fuente: Rebelión)**

## **HONDURAS**

### **ESCÁNDALO EN HONDURAS: EMPRESARIOS Y POLÍTICOS DERECHISTAS SAQUEARON LA SEGURIDAD SOCIAL**

Los hondureños han salido a las calles este miércoles (13 de mayo) para manifestarse en contra de la denominada gran estafa al Instituto de Seguridad Social (IHSS), donde están involucrados

empresarios, políticos, ministros de Gobierno e incluso el presidente de esa nación, Juan Orlando Hernández.

Una gran cantidad de personas se concentraron a las afueras del Congreso Nacional de la República protestando por las irregularidades que se han registrado en el IHSS y que se le atribuyen a los miembros del Partido Nacional, que actualmente está en el poder.

Con pancartas y consignas, los manifestantes exigieron la renuncia y la investigación de los implicados en el millonario desfalco de aproximadamente 350 millones de dólares que ha dejado al Instituto de Seguridad Social en quiebra.

La manifestación es acompañada por el partido 'Libre', Libertad y Refundación, que actualmente lidera Xiomara Castro de Zelaya, esposa del expresidente de esa nación, José Manuel Zelaya.

Miembros de la oposición denunciaron el desfalco al organismo hondureño, y han asegurado que parte del dinero saqueado del IHSS se utilizó para financiar la campaña política del Partido Nacional, en las presidenciales donde fue electo Hernández.

Ante las acusaciones, el Partido Nacional ha indicado que abrirá sus puertas a cualquier investigación que se haga para constatar la veracidad de supuestos cheques emitidos a su favor por parte de al menos una empresa de maletín ligada a la corrupción del IHSS.

Esta no es la primera vez que denuncian la vinculación de políticos con la estafa al IHSS, en septiembre de 2014, la policía de Honduras arrestó al exministro de Trabajo, Carlos Montes, acusado por soborno y agilización ilegal de procesos de pagos a empresas cuando fue miembro del Instituto Hondureño de Seguridad Social. De acuerdo con la Fiscalía, los montos sobrepasaban los 500 millones de dólares.

Fuente: <http://www.librerred.net/>

## **MÉXICO**

### **EL PROLETARIADO AGRÍCOLA Y LA HUELGA EN SAN QUINTÍN**

Era de madrugada cuando estalló la huelga de jornaleros agrícolas en San Quintín, Baja California, organizados en la Alianza de Organizaciones Nacionales, Estatales y Municipales por la Justicia Social (AONEMJUS), el pasado 17 de marzo por la madrugada se declararon en paro y bloquearon la carretera Transpeninsular que conecta Tijuana con Cabo San Lucas.

San Quintín es un enorme valle agrícola, en el que se encuentra concentrada una vasta producción de frutillas (fresas, frambuesas, arándanos y zarzamoras) y varias especies de hortalizas y legumbres que son cultivos altamente rentables, pues al mismo tiempo que generan miles de empleos con salarios de hambre, favorecen la acumulación de riqueza en unas cuantas manos. Las frutillas son sembradas en diversos ranchos de la región, cuyos dueños son miembros de unas 15 familias de terratenientes y rancheros locales (burgueses). El 80% de las cosechas se exporta principalmente a Estados Unidos (EU) por medio de las compañías comercializadoras como Driscolls, BerryMex, Freshkampo y Andrew & Williamson.

Es en esos ranchos donde, hasta por 14 horas y bajo temperaturas de más de 40°C, sembrando y trasplantando, poniendo guías, aplicando pesticidas sin protección, cosechando fruta en cubetas y removiendo rollos de plástico y mangueras, trabajan los más de 80 mil jornaleros huelguistas, sus principales demandas son:

- 1.- La revocación del contrato colectivo de trabajo firmado por la CTM y la CROC (agrupaciones sindicales pertenecientes al PRI) con la asociación de rancheros locales.
- 2.- Afiliación masiva al IMSS.
- 3.- Un día de descanso a la semana.
- 4.- Jornada de ocho horas y pago de horas extras y días festivos conforme a la ley.
- 5.- Aumento de salario, pago de jornal de \$300 pesos mínimo.

6.- Cese de la discriminación y maltratos.

7.- Cese del acoso sexual a las mujeres por los capataces y patrones.

8.- Que no se obligue a las mujeres a llevar a sus hijos a los campos a trabajar y que se respete la incapacidad por maternidad.

9.- Alto a la represión contra los que se organizan y se reúnen.

Los huelguistas mantuvieron el bloqueo durante 26 horas, hasta el 18 de marzo por la tarde, cuando fueron reprimidos salvajemente por elementos de la Policía Federal y Estatal, que contaba con el apoyo logístico de elementos del Ejército Mexicano. Este hecho represivo arrojó más de doscientas personas detenidas, cientos de huelguistas heridos y además se giraron órdenes de aprehensión contra los dirigentes de la AONEMJUS. Durante los días siguientes hubo manifestaciones de solidaridad, como la movilización a ambos lados de la frontera del 29 de marzo, en San Diego y Tijuana.

Las condiciones laborales de los jornaleros de San Quintín no son el único caso de sobre-explotación laboral, son las mismas condiciones de trabajo de la mayoría del proletariado agrícola en México. En los campos de Sinaloa, Sonora y Chihuahua, en las plantaciones de mango, aguacate y cítricos de Colima, Michoacán y Nayarit también se explota a los jornaleros, con jornadas extenuantes de trabajo, salarios de hambre y sin seguridad social. Si un trabajador muere o enferma por trabajar en estas condiciones simplemente se le sustituye por otro, en este sistema capitalista lo importante es la acumulación de ganancias y no las vidas humanas.

Muchos jornaleros son migrantes de Oaxaca, Guerrero, Puebla y Veracruz que han sido expulsados de sus comunidades por medio de la violencia y el despojo, ya que las políticas neoliberales han arrasado el campo y convertido a millones de campesinos en proletarios agrícolas. La vida de estos transcurre entre la sobre-explotación y la falta de servicios elementales como agua y drenaje en los barrios y casas improvisadas que habitan, a lo que se suman los riesgos por la exposición constante a agroquímicos, pesticidas y fertilizantes tóxicos.

Hay otro sector del proletariado agrícola, que está conformado por los técnicos de los ranchos y las empresas comercializadoras, muchos de los cuales son egresados de las instituciones de educación agrícola superior (como Chapingo o la Universidad Autónoma Agraria "Antonio Narro") o de las universidades estatales. Al tener mejores salarios y condiciones de vida, muchas veces creen que a ellos no se les explota, muestran indiferencia hacia la lucha de los jornaleros o se ponen del lado de los patrones. Este sector no alcanza a darse cuenta de la necesidad de luchar por mejores condiciones de trabajo para todos los trabajadores agrícolas, incluyéndolos a ellos que también llegan a realizar jornadas de hasta 14 horas, sin días de descanso en temporadas de cosecha y sin equipo de protección contra pesticidas o para trabajar en los frigoríficos; de mucha ayuda sería su incorporación a la lucha.

Mientras escribimos este artículo, la huelga de los jornaleros agrícolas de San Quintín continúa. Las agroempresas y los dueños de los ranchos sólo han accedido a un aumento salarial de 15% por jornal, es decir 20 a 15 pesos sobre su salario actual y no los 200 pesos que los jornaleros exigen. Han sido liberados casi todos los jornaleros detenidos el 18 de marzo (faltan 25) han logrado que se respete su derecho a construir un sindicato independiente y obtendrán la afiliación masiva a la seguridad social.

El respeto a los acuerdos y su cumplimiento por los patrones y el gobierno sólo se garantizará en la medida en que los jornaleros continúen organizados y luchando, no sólo por el cumplimiento de sus reivindicaciones económicas inmediatas, sino uniendo su lucha a la lucha por la transformación de la sociedad y la abolición de la explotación. "¡Si hemos aguantado tanta hambre, podemos aguantar más, no tenemos nada que perder!" decía un jornalero mientras se desarrollaban las mesas de negociación y tiene razón, el proletariado no tiene nada que perder en la lucha, más que sus cadenas

NOTA: Este artículo fue publicado como parte de la sección CAMPO del No. 7 de *FRAGUA*, órgano de prensa de la Organización de Lucha por la Emancipación Popular (OLEP), en circulación desde el 29 de abril de 2015.

## **NICARAGUA**

### **FUTATSCON ALERTA SOBRE GRAVE SITUACIÓN EN SECTOR PRIVADO**

Con motivo de la conmemoración del 129 aniversario del 1° de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores, la Federación Unitaria de Trabajadores de la Alimentación de Nicaragua (**FUTATSCON**) presentó un análisis coyuntural sobre la situación laboral y sindical en el sector privado de Nicaragua.

Precarización y flexibilidad laboral, bajo salarios, escasa cobertura de la seguridad social, incumplimiento del pago del salario mínimo, incremento de enfermedades profesionales y accidentes de trabajo, y hasta despidos masivos o cierre de empresas por querer conformar sindicatos, conforman el triste escenario presentado por la FUTATSCON.

Los casos recientes de Schneider National Logistics (PepsiCo), Pinturas Modelo (Grupo Solid), Farmex, Laboratorios Ceguel, entre otros, son solamente algunos ejemplos de esta situación.

“Hay una absoluta inestabilidad laboral que está generando un malestar real en la gran mayoría de asalariados de las empresas privadas de este país. Los empresarios continúan hablando de competitividad y de aumentar la productividad, pero no puede ser a costa de la explotación de la mano de obra, los bajos salarios, la precarización, la flexibilidad y la inestabilidad laboral”, dijo **Marcial Cabrera**, secretario general de la FUTATSCON.

Uno de los temas principales abordados durante la actividad ha sido el de la tercerización, como elemento importante de la precariedad laboral. “La tercerización es sinónimo de precariedad del trabajo y, por ende, de violación generalizada de los derechos laborales y sindicales”, explicó Cabrera.

Conscientes de esa barbarie contra las y los trabajadores, un nutrido grupo de organizaciones sindicales introdujeron al Parlamento un proyecto de ley para la regulación de la tercerización en el país.

Entre otros puntos, el proyecto plantea la responsabilidad solidaria del empleador principal con el trabajador tercerizado.

“Esto significa que si la empresa tercerizadora o el intermediario no cumple con la legislación laboral, la empresa que terceriza está obligada a responsabilizarse solidariamente con el trabajador. Lamentablemente han pasado seis años y aún no se ha presentado para su discusión y aprobación”, lamentó el directivo de la FUTATSCON.

La precarización laboral que afecta a la inmensa mayoría de las y los trabajadores nicaragüenses impacta de manera negativa en las finanzas de la Seguridad Social.

De acuerdo con la FUTATSCON, solamente un 20 por ciento del total de la Población Económicamente Activa (PEA) cotiza a la Seguridad Social. En el sector agrícola, de un total de 908.000 trabajadores apenas el 7,38 por ciento está asegurado, mientras que en el sector construcción el porcentaje no pasa del 13 por ciento. En el sector turismo, un poco más del 30 por ciento está asegurado.

Un breve análisis de estos tres sectores indica que el Instituto Nicaragüense de Seguridad Social (INSS) deja de percibir anualmente casi 112 millones de dólares.

“Los empresarios están obligados a contribuir con el desarrollo y bienestar de la sociedad, generando empleo de calidad, pagando salarios justos, en estricto cumplimiento de las leyes en materia laboral, sindical y seguridad social. Estamos de acuerdo y promovemos el diálogo social y el tripartismo, así como reconocemos los avances logrados en estos últimos años, sin embargo

necesitamos de empresarios éticos, con moral, verdaderamente responsables con la sociedad”, agregó Cabrera.

Finalizando la actividad, la FUTATSCON hizo un llamado a los empresarios nacionales y extranjeros a cumplir con los Diez Principios del Pacto Mundial de las Naciones Unidas, que están basados en Declaraciones y Convenciones Universales aplicadas en cuatro áreas: Derechos Humanos, Medio Ambiente, Estándares Laborales y Anticorrupción.

Fuente: <http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com.es/>

## **PANAMÁ**

### **EL CERCO SOBRE MARTINELLI SE ESTRECHA CON EL ARRESTO DE OTRO EXMINISTRO**

La trama de corrupción que involucra al expresidente Ricardo Martinelli (2009-2014) ha estremecido de nuevo a Panamá. Una nueva bomba política se ha sumado a la incontenible onda expansiva por un escándalo que se remonta al mandato de Martinelli, una trama que habría desviado millonarios recursos destinados a la compra de alimentos para escuelas pobres.

El panameño Frank De Lima, ministro de Economía y Finanzas durante la administración de Martinelli, fue encarcelado este martes por cargos por supuesto peculado luego de que el lunes quedó primero bajo detención preventiva y fuera sometido a un intenso interrogatorio. La Fiscalía Primera Anticorrupción de Panamá presentó cargos en contra De Lima por un caso por el que, en abril anterior, el Tribunal Supremo Electoral de ese país despojó al exmandatario de su inmunidad como presidente del ahora opositor partido Cambio Democrático, para que también sea investigado.

De Lima se convierte en el segundo exministro de Martinelli que está en prisión. El panameño Guillermo Ferruffino, quien fue ministro de Desarrollo Social con Martinelli, está detenido desde el 4 de marzo anterior acusado de enriquecimiento injustificado, por el alquiler de helicópteros con dinero del estatal Programa de Ayuda Nacional (PAN), una institución a cargo de los alimentos para escuelas pobres y sobre la que hay sospechas por el manejo de más de 1.200 millones de dólares.

La Corte Suprema de Justicia de Panamá ratificó el pasado 2 de marzo un fallo que dictó el 28 de enero anterior, para pedir al Tribunal el levantamiento de la inmunidad y autorizar la apertura de un proceso penal para indagar y juzgar al expresidente por presuntas irregularidades con el manejo de 45 millones de dólares en contratos del PAN de compra de granos, pero con aparentes costes adicionales o sobrefacturación, entre otros hechos.

El abogado panameño Eduardo Sequeira, defensor de De Lima, denunció que su cliente es víctima de un trato anormal de la Fiscalía por su actividad “a espaldas de la defensa”. En declaraciones al diario panameño *La Prensa*, Sequeira alegó que el exfuncionario no podía ser responsable de todo lo que sucedía en el ministerio a su cargo y que su misión era buscar fondos para ejecutar programas como el PAN.

Acuartelado hace más de tres meses en un apartamento de Miami, Florida, sin inmunidad y convertido en un francotirador desde su cuenta de Twitter, el expresidente volvió a acusar al Gobierno de su sucesor, Juan Carlos Varela, de la detención de su exministro. Desde finales de enero de este año, cuando la Corte emitió el primer fallo en su contra, Martinelli optó por abandonar indefinidamente el país.

Con el arresto de De Lima, “quedó demostrado que en Panamá existe un solo sistema de justicia que es el sistema ‘varelista’ vengativo. Solo hay persecución política”, escribió en Twitter. De Lima está detenido “por persecución política al criticar el pésimo gobierno que tenemos” y el proceso en su contra “no es más que un pase de factura por criticar” a Varela, recalcó.

“A mí por política me están juzgado políticamente sin ninguna causal bajo el “sistema ‘varelista’ vengatorio”, puntualizó, al reiterar su inocencia. “Panamá va en franco retroceso”, alertó.

El presidente Varela ha rechazado los cuestionamientos de su predecesor, de quien fue vicepresidente durante los primeros 26 de sus 60 meses de administración. Pero el gobernante

aseguró a inicios de este mes, en una entrevista con *La Prensa*, que el coste de la corrupción del Gobierno de Martinelli “se puede estar acercando a los 100 millones de dólares” y que esa “cifra de lesión patrimonial” está en vías “de recuperación”.

El monto podría aumentar mientras avanzan las indagatorias, advirtió.

La Corte empezó el 4 de mayo las investigaciones para determinar la supuesta participación del exgobernante, un próspero empresario de cadenas de supermercados, en el millonario desvío de fondos públicos para las escuelas pobres.

Fuente: <http://internacional.elpais.com/>

## **PERÚ**

### **REPRESIÓN Y MUERTES EN CONFLICTOS MINEROS EN PERÚ**

El Perú viene impulsando megaproyectos mineros por 2 0 mil millones de dólares, según palabras del Premier Pedro Cateriano. El país lidera la producción de oro en Suramérica, y ocupa el sexto lugar a nivel mundial; es el tercer productor de cobre a nivel global y ocupa el segundo lugar en la producción de plata. En el año 2010 la consultora PriceWaterhouseCoopers denominaba a Perú como uno de los principales centros de inversión minera del mundo. Los gobernantes de turno hablan de cifras y de proyecciones económicas basadas en la extracción de estos recursos, y de la importancia del crecimiento económico que generan las industrias extractivas sin mencionar los costos sociales y ambientales que ello implica.

Tras dos décadas del ingreso de la minería a gran escala no ha sido posible –en su gran mayoría- la convivencia con las poblaciones de las zonas de influencia directa de estos proyectos, cada vez las relaciones se han tornado más conflictivas debido a la defensa del agua y a su modelo de producción local, como es la agricultura y la ganadería, versus un modelo que impulsa a rajatabla las industrias extractivas bajo un crecimiento desordenado y sin una política de ordenamiento territorial. Las concesiones mineras y la aprobación de los proyectos se dan sin medir el impacto social ni ambiental, y el costo de ello viene cobrando muchas vidas.

Durante el gobierno de Alan García (2006-2011) murieron 193 personas en conflictos sociales, 153 civiles. Mientras que en la gestión del presidente Ollanta Humala, las cifras van en ascenso con el conflicto del proyecto Tía María de Southern Copper. En el lapso de 17 días han fallecido tres personas (dos civiles y un policía) en torno a este conflicto, llegando a 60 muertes durante los casi cuatro años del actual gobierno. 253 personas perdieron la vida en los últimos 9 años, debido a que la criminalización y la represión han sido una alternativa para imponer este modelo de desarrollo.

¿Sin licencia social es viable la explotación de los recursos naturales? Actualmente, Conga (Cajamarca) y Tía María (Arequipa) no cuentan con legitimidad social, y proyectos como Tambogrande y Majaz en Piura y Cerro Quilish en Cajamarca no fueron viables por no tener licencia social. Todos estos proyectos impulsados desde el poder Ejecutivo sin diálogo con las poblaciones han dejado como saldo muertos, heridos, defensores ambientales denunciados, secuestro y torturas, como fue el caso de la minera Majaz, donde hubo flagrantes violaciones a los derechos humanos.

Optar por la militarización ha generado una tensa relación y rechazo hacia las fuerzas del orden, en estas disputas han fallecido 41 militares durante ambos gobiernos.

Desde el Poder Ejecutivo se ha ido tejiendo un manto de protección legal a las fuerzas del orden, quienes intervienen mediante represiones violentas en los conflictos. Durante los dos últimos gobiernos –García y Humala- se han aprobado diversas normas legales, como los decretos legislativos: 982, 983, 988, 989, 991 y 1095. Este último fundamenta que las conductas ilícitas atribuibles al personal militar son de jurisdicción y competencia del Fuero Militar Policial. Además se aprobaron leyes como N° 29986 (26 de diciembre de 2012) y N° 30151 del año 2014, que permiten hechos como el levantamiento de cadáveres por efectivos militares y/o policiales sin presencia del fiscal en zonas declaradas en estado de emergencia; exoneración de responsabilidad a policías y militares que maten o hieran en ejercicio de sus funciones.

## **Cajamarca: una región minada**

En el caso concreto de la región Cajamarca, el año 2006, el campesino Isidro Llanos perdió la vida por defender el agua en Combayo. En 2012, el conflicto Conga se cobró la vida de 5 personas, entre ellos un niño. Todas estas muertes se dieron en disputas entre las fuerzas armadas y las poblaciones, ninguno de estos crímenes han sido juzgados, siguen impunes.

En esta región existe un alto índice de criminalización de la protesta y disputas entre los “pro mineros” y los “antimineros”. Entre los años 2004 y 2013 se han registrado 11 muertos, 282 heridos y 303 líderes ambientales procesados, según la sistematización realizada por Gran Angular de los Informes Defensoriales del año 2005 a 2014; y reportes de las ONGs como Grufides y la Coordinadora Nacional de DD.HH, y archivos periodísticos.

Los más altos índices de los conflictos también se registran en esta región. En la última década (2005 - 2014) se han reportado cerca a mil conflictos (977), 80% se debieron a conflictos socioambientales (777); de este último indicador, 480 se debieron al agua (61.7%), mientras los conflictos por tierras fueron 104 (13.3%), de acuerdo a los reportes de conflictos de la Defensoría del Pueblo. La sistematización arroja además que alrededor de la minera Yanacocha se han dado los mayores eventos conflictivos: 241, siendo los más frecuentes alrededor del proyecto minero Conga. La minera Coimolache registra 76 conflictos en la última década, seguida de La Zanja (74), Gold Fields (74).

La expansión minera sin límites es otro de los detonantes de los conflictos. El 40% del territorio de Cajamarca está concesionado a la minería, lo que representa casi 1.5 millones de hectáreas. Según el Ministerio de Energía y Minas en la región existen 2,331 concesiones mineras, 24 unidades en producción y 9 unidades en exploración.

La superficie territorial otorgada mediante concesiones a Yanacocha es de 227,153.51 ha, con 302 concesiones acumuladas. Mientras que Chaupiloma Dos tiene 144 concesiones con 124,357.64 ha. Newmont Perú tiene 54 concesiones con una extensión de 45,056.13 ha. Así, el Grupo tiene un acumulado total de 500 concesiones, con una extensión de 396,567.28 ha en la Región Cajamarca. Esta elevada cifra convierte a Yanacocha S.R.L. en la empresa minera con mayor concesión en la región, seguida de Vale exploracion SAC, S.M.R.L. Chaupiloma II de Cajamarca, y Barrick Misquichilca S.A. (CooperAcción/Ingemmet. Oct.2014).

## **Minería y pobreza**

El historiador Antonio Zapata señala que la enorme riqueza minera del Perú contrasta vivamente con la pobreza de las regiones donde se asienta su producción. Así por ejemplo, Cajamarca, Huancavelica y Pasco se hallan entre las regiones más pobres del Perú, no obstante la vigencia y antigüedad de la gran minería en estas localidades. Son pocas las regiones, como Moquegua y Tacna, que han logrado combinar gran minería con desarrollo. En la mayoría de casos, por el contrario, la presencia de la gran minería ha traído pobreza para las regiones y también para para los mismos trabajadores mineros.

Cajamarca, tras 22 años de gran minería, sigue siendo una de las regiones más pobres del país. Esta región, que concentra la mayor producción de oro del Perú, y que debería ser el modelo de desarrollo en el país, es la región con mayores desigualdades, lidera las cifras de pobreza en el país (53.7%) y de desnutrición crónica en niños menores de 5 años. 154,800 personas de 15 y más años de edad no saben leer ni escribir, siendo la población femenina la que presenta la tasa más elevada, alcanzando el 25,5%. Asimismo, 57 mil niños de 3 a 5 años no acceden al sistema educativo, lo que arroja un déficit de 58.6%.

Si bien es cierto que la distribución de la riqueza en las zonas rurales es una tarea que le compete al Estado y no a las empresas mineras que operan en la zona, los gobiernos de turno no han buscado equidad en la distribución de las riquezas generadas durante dos décadas. Además, no ha fomentado el orden bajo un esquema de responsabilidad ambiental ni legitimidad social, ni han impulsado compensaciones en cuanto a impactos ambientales, sobre las personas y las comunidades.

¿Cuántas décadas más debe esperar Cajamarca para que su población vea los beneficios de la minería? “Más allá de las cifras macroeconómicas y de los millonarios ingresos que genera esta actividad a las arcas del Estado, lo tangible es que Cajamarca es el departamento más pobre del país y las comunidades han visto muy pocos beneficios en estos últimos 20 años”, sostiene Keith Slack gerente de Programa de Industrias Extractivas de Oxfam América.

“El problema central es que no hay una mirada de desarrollo compartido, el gobierno central no articula con los gobiernos locales ni regionales, no hay una visión común de desarrollo. La actividad minera es importante, pero en un horizonte de actividades la minería no debe ser lo más importante, sino también la agricultura y la ganadería. La exclusión de otras actividades productivas de las regiones ha arrastrado a que las poblaciones queden sumergidas en la pobreza. La ausencia del Estado a nivel de la diversificación productiva es fuerte. Nosotros hemos propuesto desde el Gobierno Regional diversificar la económica con diferentes actividades, sin embargo no hay interés desde el Ejecutivo”, señala Sergio Sánchez, gerente de Recursos Naturales del Gobierno Regional de Cajamarca.

Al respecto, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) señala que históricamente la región no ha logrado traducir los períodos de bonanza exportadora de sus recursos en procesos de desarrollo económico de largo plazo. Pues no se trata solo de superar el paradigma extractivista para avanzar hacia una diversificación productiva, sino también de transformar el capital derivado de los recursos no renovables de la región en capital humano -educación y capacitación-, infraestructura física y social, innovación y desarrollo tecnológico con criterios de largo plazo para impulsar el cambio estructural con igualdad.

Slack recomienda que para llevar adelante las inversiones se debe empezar a transparentar las actividades extractivistas, proveer información a las comunidades, escuchar y responder a las preocupaciones que tienen. “Debe haber procesos de consulta, no se puede avanzar en un proyecto sí o sí pensando que las comunidades son un obstáculo para la inversión, ellos (comunidades) deben ser tratados como socios no como objetos de obstáculos, tampoco se debe quitar legitimidad a las opiniones de las comunidades, las mineras hablan de “pequeñas lagunitas”, como si no fueran cosas importantes para las poblaciones, cuando son la base fundamental de su producción agrícola”, dice.

Los muertos y heridos en conflictos sociales no pueden seguir siendo considerados como una consecuencia a la oposición de un proyecto extractivo, la discusión no se debe centrar en “minería sí o no”. Es falaz presentar estas dos únicas opciones para poder reflexionar sobre la minería o el modelo económico en el país. Hay preocupaciones y demandas reales que deben ser atendidas.

**Magali Zevallos - Gran Angular**